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 All English Tenses - في اللغة الإنكليزية 16ال جميع الأزمنة  

 الأزمنة The tenses Examples الرقم

1.  
Present simple tense I play football every day. الزمن الحاضر البسيط 

2.  
Past simple tense I played football yesterday. الزمن الماضي البسيط 

3.  
Present continuous tense I am playing football now. الزمن الحاضر المستمر 

4.  
Past continuous tense I was playing football yesterday. رالزمن الماضي المستم 

5.  
Present perfect tense I have played football. الحاضر التام الزمن 

6.  
Past perfect tense I had played football. الزمن الماضي التام 

7.  

Present perfect continuous 

tense 

I have been playing football. الزمن الحاضر التام المستمر 

8.  
Past perfect continuous tense I had been playing football.  الزمن الماضي التام المستمر 

9.  
Future present simple tense  I shall (will) play football. الزمن المستقبل البسيط في الحاضر 

10.  
Future past simple tense  I should (would) play football. الزمن المستقبل البسيط في الماضي 

11.  

Future present continuous 

tense  

I shall be playing football. الزمن المستقبل المستمر في الحاضر 

12.  
Future past continuous tense  I should be playing football. الزمن المستقبل المستمر في الماضي 

13.  
Future present perfect tense   I shall have played football.  التام  في الحاضرالزمن المستقبل 

1-  
Future past perfect tense   I should have played football. الزمن المستقبل التام  في الماضي 

15.  

Future Present perfect 

continuous tense 

I shall have been playing 

football. 

الزمن المستقبل التام المستمر في 

 الحاضر

16.  

Future Past perfect 

continuous tense    

I should have been playing 

football. 

 الزمن المستقبل التام المستمر  في

  الماضي
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 الأزمنة في اللغة الإنكليزيةجميع جدول 

Tense 

 الزمن

Present 

 الحاضر

Past 

 الماضي

Future 

 المستقبل

Future 

 In The Past 

 المستقبل في الماضي

Simple 

 البسيط

I  ask 

 أسأل

I asked 

 سألت
I shall (will) 

ask 

 سأسأل

I should 

(would)ask 

 سأسأل

Perfect 

 التام

I have asked 

 سألت

I had asked 

 كنت قد سألت
I shall have 

(will) ask 

 سأكون قد سألت

I should  

have ask 

 سأكون قد سألت

 

continuous 

 المستمر

I am asking 

 أسأل -أنا سائل

I was asking 

ألتكنت س  
I shall be 

asking 

 سأكون سائلا 

I should be  

asking 

 سأكون سائلا 

Perfect 

continuous 

 التام المستمر

I have been 

asking 

)منذ فترة( وأنا 

 أسأل

I had been 

asking 

)حتى فترة 

معينة( كنت 

 سائلا 

I shall have 

been asking 

)حتى فترة معينة 

 في المستقبل(

 سأكون سائلا 

I should have 

been asking 

)حتى فترة معينة 

 في المستقبل(

 سأكون سائلا 
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 الزمن الحاضر البسيط

 ➊Simple  Present Tense  

I-الزمن الحاضر البسيط )أي المضارع البسيط( من المصدر المجرد من تركب صيغة تto  ا مضافا

 في حالة الشخص المفرد الغائب. (s)إليه  

ركب صيغة هذا الزمن )أي المضارع البسيط( من  التصريف الأول للفعل وبعبارة أخرى: تت

ا سواءا كان ضميراا أو اسما فإننا toوهو  )المصدر المجرد من  ( ، وإذا كان الفاعل مفرداا غائبا

 للفعل . (s)نضيف 

هو الزمن الوحيد من بين كافة الأزمنة   Simple Present Tenseهذا الزمن الحاضر البسيط 

ا )الشخص الثالث(  إن كان الفاعل  في الجملة  مفرداا  (s)نضيف لفعله  الذي سواءا كان  غائبا

ا.   ضميراا أو اسما

II-: الحاضر البسيط مع كافة الضمائر 

I   / You   / We / They  play   football in the garden every day. 

He / She / It plays football in the garden every day. 

يدل  أي الشخص الثالث  في الجملة  إسماً غائبا  للفعل إن كان الفاعل (s)أننا نضيف    ماً:تذكر دائ

 ( .he , she , it) على إنسان أو حيوان أو جماد أو أحد ضمائر الشخص المفرد الغائب

III- الفعل في الحاضر البسيط ينتهي ب :كان إذا o – ch –sh – ss – x- zz    فإننا نضيف

 إن كان الفعل في حالة الشخص المفرد الغائب .  (sبدلا من )  (esلآخر الفعل )

• o      He always goes to school. 

• ch    The policeman searches the city for the thief. 

• sh    He usually  finishes his work. 

• ss     He misses his aim. 

• x      He mixes yellow and  blue together to make green. 

• zz     A bee buzzes over my head. 

 -يمزج -يخلط    -  = mixes - ينتهي من   = finishes-  يبحث =    Searches معاني الكلمات :

misses = يضيع  =  buzzes  -   أي صوت أزيز النحل –يأز  
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IV-:استعمالات الزمن الحاضر البسيط 

 يستعمل هذا الزمن للدلالة على :

 : حقيقة عامة -1

• The sun rises in the east. 

• The earth goes round the sun. 

 قول مأثور : -2

• A friend in need is a friend indeed. 

• Speech is silver , silence  is golden. 

 شهر أو كل صيف...... الى آخره.كل  عادة تتكرر كل يوم أو كل أسبوع أو -3

• Ali  plays tennis once a week. 

• We go to school every day 

 فعاليات تتكرر بإنتظام: -4

• We always start work at 9: 00 a.m. every morning. 

• My plane leaves  at half past ten  on Friday. 

 

V- فعل الكون: وبعدالفعل مباشرة   قبليرافق هذا الزمن  ظروف تكرار ، تأتي 

usually  =  عادة              always =  ا           دائما

often =  ا =  every day                  غالبا كل يوم         

rarely =  نادرا                 every week =  كل أسبوع    

generally =   ا = normally          عموما عادة    

Frequently  =  كثيراا        sometimes= بعض الأحيان        

seldom= نادراا ما               occasionally  = بالمناسبات 

Never = أبداا    

 

• He often stays up late at night.                   جاء الظرف قبل الفعل. 

• He doesn’t  usually  wake up early.                     .  جاء الظرف  قبل الفعل

• Laila  is always sad.       جاء الظرف بعد فعل الكون.                       
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VI-: تكوين السؤال في الزمن الحاضر البسيط 

قبل الفاعل   doesأو   doيتكون السؤال  في الزمن الحاضر البسيط  بوضع   •

 مباشرة .

 .  I  -  we – you - theyقبل ضمائر الفاعل  في أول الجملة  doنضع  •

أو أي  he – she -  itقبل ضمائر الفاعل للمفرد الغائب  في أول الجملة أي  doesنضع   •

 إسم مفرد غائب  ينوب عنه . 

ا  في شكل المصدر المجرد من   doesو  doبعد  • ومع كافة الضمائر  toيكون الفعل دائما

 . أمثلة مع كافة الضمائر: he – she -  itبما فيها 

• I/ You/ We /They play football. Do I/ You/ We They play football? 

• He / She/ It plays football.  Does He/ She/ It play football? 

VII-  : تكوين النفي في الزمن الحاضر البسيط 

                                                                       

 + المبتدأ  do  notأو   to +does notالقاعدة : المصدر المجرد من 

                  I    +  do  not/ does not    +             work           

 قبل الفعل  مباشرة:  doesn’tأو  don’tلنفي المضارع البسيط  فإننا نضع   •

• I/ You/ We /They like   meat. I/ You/ We /They don’t like  meat. 

• He / She/ It likes meat.          He / She/ It doesn’t like  meat. 

   toالمصدر المجرد من  يأتي الفعل بشكل   doesn’tأو  don’t  بعد تذكر دائماً : 

VIII-(  لتكوين سؤال للجمل الفعل فيها  حاضر فعل الكونverb to be)                           

 فإننا نضع )فعل الكون( في أول الجملة.    (am , is , are)أي  

●I am happy. )سعيد(   

Am I happy?  Yes, you are.    No, you are not.  }No, you aren’t {وتختصر هكذا  

●He is sad. )حزين(                                                       

Is he sad?  Yes, he is.         No, he is not.        }No, he isn’t{وتختصر هكذا 

●We are late. )متأخر(                                                       

Are we late?  Yes, we are.     No, we are not.  }No, we aren’t{وتختصر هكذا 
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IX-( لتكوين النفي من  حاضر فعل الكونverb to be) أي(am , is , are)   فإننا نضع

(not. بعد فعل الكون مباشرة ) 

         I am  a teacher.      I am  not a teacher. 

         You are doctors.                     You  are not doctors. 

         He is our servant. )خادم(          He is not our servant. 

         You are a good student.           You are not a good student. 

 

         I am Saudi.                               I am not Saudi. )سعودي(                                    

         He is Syrian.                             He is not Syrian. )سوري(                               

         She is Kuwaiti.                         She is not Kuwaiti. )كويتي(                   
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 الزمن الماضي البسيط

➋ Simple Past tense 

-I تتركب صيغة الزمن الماضي البسيط من ماضي الفعل الرئيسي وذلك بإضافة d) أو(ed   إن كان

الفعل نظامياً ، وإن كان الفعل شاذا فنراجع الأفعال الشاذة لمعرفة ماضي الفعل الشاذ ، ومن 

 الضروري حفظ الأفعال الشاذة .

 مثال : 

           work – worked    - like – liked        - play   - played            ل نظامية:أفعا

     – bought  -   eat –ate       - drink – drank  -    buy            أفعال شاذة:

وتأتي هذه الصيغة مع كافة الضمائر دون استثناء أي مع المتكلم والمخاطب والغائب والمفرد 

 لجمع .وا

II- : الماضي البسيط مع كافة الضمائر 

 

I        played   football in the garden last week. 

You  played   football in the  garden last week. 

He     played   football in the garden last week. 

She    played   football in the garden last week. 

It       played   football in the garden last week. 

We    played   football in the garden last week. 

You   played   football in the garden last week. 

They  played   football in the garden last week. 
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III-  الفعل الماضي في حالة الإيجاب:  

 لإيجاب )الإيجاب يعني : لا سؤال  ولا نفي(:تتركب صيغة الماضي البسيط في حالة ا

 تعبير الوقت    + المفعول به + الماضي البسيط +   الفاعل                                                 

Subject   + Past Tense +     object    + time Expression 

The boy  +     went       +   to school +        yesterday. 

•You played football last month. .أنت  لعَِبْتَ كرة القدم الشهر الماضي  

• I went to  Riyadh last year.       . أنا ذهبت إلى الرياض  السنة الماضية 

     

  •      I had dinner at seven o’clock.     . أنا تناولت طعام العشاء الساعة السابعة 

IV  -  في حالة النفي  البسيط ماضيالفعل ال: 

 تتركب صيغة الماضي البسيط في حالة النفي:

 الفاعل+    not     + didتعبير الوقت     + المفعول به +  الفعل  +                 

              Subject + did + not  + verb + object + time Expression 

مع تحويل الفعل إلى  قبل الفعل مباشرة   not   didوضع  ب: يتكون النفي في الماضي البسيط   هام

 دائما ثم بقية الجملة .  toالمصدر المجرد من 

• They didn't invite us for dinner last week. 

• You did not speak  English  in class yesterday. 
  . toالمصدر المجرد من  أيته الأساسية ( دائما يأتي الفعل في صيغdidn't( أو بعد )Did)بعد  تذكر دائماً أنه : •

 بعد الأفعال التالية : يأتي  toالمصدر المجرد من   : تذكر دائماً أنو •
Do- does –do not – does not – did - did not  -will – would – can – could – shall- 

should – may – might – have to – has to – had to  -  want to – going to –  

in order to – must –  ought to – dare –used to –  
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V-   تكوين  السؤال أو)الإستفهام( في الماضي البسيط:  

 يتكون السؤال أو )الاستفهام( في الماضي البسيط  بطريقتين:

 بإستعمال كلمات الإستفهام : :الطريقة الأولى -1

,where , what , when,where,which ..إلى آخره 

ثم نتبعها  did ثم نضع بعدها أحدى كلمات الإستفهام المذكورة أعلاه ي أول الجملةنضع ف

 وفق القاعدة التالية :ثم بقية الجملة ..   toبالضمير)الفاعل( حسب الجملة ثم المصدر المجرد من

 +   كلمة السؤال didتعبير الوقت      +  المفعول به +  الفعل  +  الفاعل   +        

(Question Word) + did + subject + verb + object(s) + time Expression 

 أمثلة :

• They lived in the cave.        في الإيجاب: نضع الفعل في الماضي البسيط 

• Where did they live?  did بعد    to في السؤال :نحول الفعل إلى المصدر المجرد من 

• They lived in the cave. الفعل إلى الماضي البسيط كما كان في الجملة الإيجابية في في الجواب : نعيد 

 الماضي.                                                       

• They  went  to school yesterday. 

• Where did they go yesterday? 

• They  went  to school yesterday. 

 

 

• They covered the floor with a carpet. 

• What did they cover? 

•  They covered the floor. 

• What did they cover the floor with? 

• They covered the floor with a carpet. 
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 : didبإستعمال   الطريقة الثانية: -2

ثم نتبعها بالضمير)الفاعل( حسب الجملة ثم المصدر المجرد في أول الجملة  didوذلك  بوضع 

 وفق القاعدة التالية : ثم بقية الجملة toمن

  didتعابير الوقت       +  المفعول به +  الفعل  +  الفاعل    +                             

                                 did + subject + verb + object(s) + time Expression 

• I had lunch at one o'clock yesterday. 

• Did you have lunch at one o'clock yesterday? 

• Yes, I had lunch at one o'clock yesterday. 

• Did you go to Lebanon yesterday. 

• Did you have lunch at one o'clock yesterday? 

VI -  فعل الكون:ماضي مع  البسيطالزمن الماضي 

  was  , were( هو  : am, is, areإن ماضي فعل الكون)
 :الكون في أول الجملة وقبل الفاعلمن جملة فيها فعل الكون نضع فعل و لتشكيل السؤال 

• Mr. Ali was here yesterday.     Was Mr. Ali here yesterday? 

-Yes, he was.  

-No, he wasn’t.  

 

• She was happy.                        Was she happy? 

-Yes, she was  

-No, she wasn’t. 

 

• They were crazy.                       Were  they crazy?  

• -Yes, they were 

-No, they weren’t. 

 

• You were very sad.                    Were  we very sad?   

•  -Yes, you were 

 -No, you weren’t. 
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VII- : إستخدامات الزمن الماضي البسيط 

وفي  .بدأ وانتهى في وقت محدد في الماضييستخدم الزمن الماضي البسيط  للتعبيرعن عمل  -1

 بعض الأحيان لا يحدد الوقت الماضي . 

 تستخدم معه تعابير زمنية  تدل على الماضي مثل:

 yesterday, last month, last year, ago    ,  last night  ,  last week   وغيرها. 

 

       Examples: أمثلة    

• I saw a movie yesterday. ا البارحة.                                       أنا شاه  دت فيلما  

• Last year, I traveled to Japan.             .السنة الماضية ، أنا سافرت إلى اليابان 

• Last year, I didn’t travel to Korea.   .السنة الماضية ،أنا ما سافرت إلى كوريا 

• Did you have dinner last night? اولت طعام العشاء الليلة الماضية.           هل تن   

• She washed her car.                                                    .هي غسلت سيارتها 

• I met him yesterday.                                                   .أنا التقيت به البارحة 

• He didn’t wash his car. سل سيارته.                                               هو ما غ  

 

 

يستخدم الزمن الماضي البسيط أيضاً  للتعبير عن أعمال متلاحقة مرتبة بدأت وانتهت في وقت  -2

 :محدد في الماضي 

1-I finished work, walked to the beach, and found a nice place to 

swim.         ا جميلا للسباحة.وجدت إلى الشاطىء ، مشيت العمل ،  منانتهيت أنا  مكانا

2-He arrived from the airport at 8:00, checked into the hotel at 9:00, 

and met the others at 10:00. 

 هو وصل من المطار الساعة الثامنة ، نزل  في الفندق الساعة التاسعة ، وقابل الآخرين الساعة العاشرة .
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ن استخدام الزمن الماضي البسيط أيضاً للتعبير عن مدة زمنية بدأت واستمرت لمدة محددة يمك -3

 وانتهت في الماضي. يمكن استخدام تعابير زمنية  مناسبة مثل :

 ساعة واحدة  ،   لمدة خمس دقائق  ،     لمدة عامين    ،  كل السنة  ، طوال اليوم      

 for two years, for five minutes       ,one hour , all day, all year,  .وأمثالها 

Examples: 

①I lived in Riyadh for two years. 

لمدة سنتين. الرياضأنا عشت في                         

 ② Salwa studied Japanese for five years. 

 سلوى درست اليابانية لمدة خمس سنوات .                      

③They sat at the beach all day.   

     هم جلسوا على الشاطئ طوال اليوم .                   

④They did not stay at the party the entire time. 

 هم ما مكثوا في الحفلة كامل الوقت.                   

⑤How long did you wait for them? 

موهم  بها ؟التي انتظرتالمدة كم هي                                       

      - We waited them for one hour. 

  .لمدة ساعة  انتظرناهم                                                           
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بدأت واستمرت لمدة محددة وانتهت  عادةيمكن إستخدام الزمن الماضي البسيط أيضاً  للتعبير عن  -4

  whenلنوضح بأننا نتكلم عن عادة ويمكن استخدام التعابير المناسبة التي تبدأ ب  في الماضي  ،  

 مثل :

when I was a child, when I was younger, when you were a kid etc. 

 

Examples:  

• I studied French when I was a child. الفرنسية عندما كنت  طفلا .    درستأنا    

• He played the violin when he was younger. 

 على الكمان عندما كان صغيراا .                            عزفهو 

• Did you play a musical instrument when you were a kid? 

 ؟                                  آلة موسيقية عندما كنت طفلا هل عزفت على 

• She worked at the movie theater after school. 

في صالة السينما بعد المدرسة . عملتهي                                                                    

• When I was on holiday, I swam every day. 

                                                       عندما كنت في اجازة ، كنت أسبح كل يوم.   

• She was shy as a child ،but now she is very outgoing. 

                                           إنها كانت خجولة ، لكن الآن هي غير متحفظة )إجتماعية(

• Did you live in Jeddah when you were a kid? 

                                                          طفل. كنت  عندما في جدةهل عشت )سكنت( 
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 الزمن الحاضر المستمر

❸Present Continuous Tense 

I. :تتركب صيغة الزمن الحاضر المستمر من 

 [am / is / are + present participle(إسم الفاعل)]                          

 الجمل التالية تحدث الآن : 

• You are watching TV. .أنت تشاهد التلفاز 

• Are you watching TV? أنت تشاهد  التلفاز ؟   هل   

• You are not watching TV. أنت لا تشاهد التلفاز .    

II. : إستعمالات الزمن الحاضر المستمر 

 

يستعمل الزمن الحاضر المستمر للدلالة على أن عملاً ما ، يجري الآن أي وقت التكلم ، أو أن  -1

 للحظة (. كما في الأمثلة التالية:عملاً ما، لا يجري الآن أي وقت التكلم .) هذه ا

• You are learning English now.     .أنت تتعلم الإنكليزية الآن 

• You are not swimming now.                 .أنت لا تسبح الآن 

• Is  he sleeping now? هل هو نائم الان؟                                            

• I am sitting now.                                           .أنا جالس الآن 

• Is he sitting or standing? أهو جالس أو واقف ؟                       

• They are reading their books now.        الآن هم يقرأوون كتبهم .  

• They are not watching television now. .  الآن  هم لا يشاهدون التلفاز  

• What are you doing now?                                  ماذا تعمل الآن ؟ 

• Why aren't you doing your homework? 

(لما أنت لا تعمل وظيفتك البيتية )الواجب البيتي •  
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 يستعمل الزمن الحاضر المستمر للدلالة على أن عملاً ما ، يجري الآن ؛ وقت التكلم  -2

 الآن ؛  أي وقت التكلم . هذه اللحظة . أو أن عملاً ما ، لا يجري

هذه اللحظة أو هذا اليوم أو هذه السنة وهكذا الآن أو  (تعني في اللغة الإنكليزية :nowوكلمة)

                     أمثلة : 

• I am studying to become a doctor. ا.   أدرس لأصبح  اأن    طبيبا  

• I am not studying to become a dentist.   أنا لا أدرس لكي أصبح طبيب أسنان  

• I am reading the book Tom Sawyer.  .ا لتوم ساور  أنا أقرأ كتابا

• I am not reading any books right now. ا .    أنا لا أقرأ أياٍ من الكتب حاليا

• Aren't you teaching at the university now? .   ؟ألست أنت تدَّرِس في الجامعة الآن  

 

 near.)ل الزمن الحاضر المستمر للدلالة على أن عملاً ما سوف يحدث في المستقبل يستعم -3

future .القريب أو سوف لا يحدث في المستقبل القريب( 

• I am meeting some friends after work..أنا أقابل بعض الأصدقاء بعد العمل 

• I am not going to the party tonight. ا للحفلة ه اأن  ذه الليلة.لست ذاهبا  

• Is he visiting his parents next weekend? 

 أسيكون زائراا لوالديه نهاية الأسبوع القادم؟ •

• Is he coming with us tonight?     معنا هذه الليلة ؟ قادم    هل هو

 

 كرر باستمرار مما يزعج أو يضايق أيضا للتعبير عن عملٍ ما يت يستعمل الحاضر المستمر -4

لاحظ بأن المعنى يشبه الحاضر . "always" or "constantly"ذلك مع كلمات مثل وغالبا ما يحدث  

 البسيط ،لكن في حالة الأحاسيس المنفية .

  ".verb+ing"  و"be"بين "always" or "constantly" تذكر بأن تضع  كلمتي 

• She is always coming to class late. ا تأتي متأخرة الى الصف .  هي دائما  

• He is constantly talking. I wish he would shut up. 

 هو دائما يتكلم باستمرار . أتمنى لو أنه صمت .

• I don't like them because they are always complaining. 

 أنا لا أحبهم لأنهم دائما يتذمرون
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 :  Present progressive tenseنستعمل  الحاضر المستمر  -5

 للحالات المؤقتة :  -1

• I Am taking driving lessons this month ..أنا آخذ دروس قيادة هذا الشهر 

• I am not working this week. . أنا لا أعمل هذا الأسبوع 

• I am just sending  a few e- mails. أنا فقط أرسل بعض الرسائل الإلكتونية .   

 لأعمال تحدث  وقت أو لحظة التكلم .  -2

• Ali  is sleeping now . لآن .علي نائم ا   

• Look! He is dancing now. أنظر !  هو يرقص.   

 تحدث عن برنامج او  جدول أو مواعيد  مستقبلية :لل -3

• We are flying to Riyadh  tonight.  . نحن مسافرون إلى الرياض هذه الليلة 

 

III. أفعال الحس والشعور  

خدم الزمن صيغة استمرارية ، بل نست stative verbsأفعال الحس والشعور   لا يصاغ من

 بدلاً من الحاضر المستمر  .  stative verbsالحاضر البسيط  مع ال 

 :       sensesالأحاسيسأفعال  •

• Feel,يشعر hearيسمع, smell يشم  , taste يتذوق  , seemيبدو, , appearيظهر , etc.  . 

   :emotionsأفعال  العواطف  •

• Like يحب, dislike لا يحب  , loveيعشق, hate يكره, wantيريد, needيحتاج, 

preferيفضل, etc.  إلى آخره. 

 verbs of perception and opinionsأفعال الأفكار و الفهم والإدراك :  •

• Knowيعرف, meanيعني, thinkيفكر, understand يفهم, rememberيتذكر, 

forget ينسى, imagineيتخيل, hope يأمل, believeيؤمن / يعتقد, etc. إلى آخره 

 :   other verbsخرى أفعال  أ •

• Be يكون, have لدي, own يمتلك  , belong ينتمي  , costيكلف, etc. . إلى آخره 
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IV. في الزمن الحاضر المستمر نفي تشكيل ال: 

 مباشرة بعد فعل الكون(  not ) الزمن الحاضر المستمر فقط نضع كلمةفي  لنفي لتشكيل ا

 ة التالية  : فيتشكل النفي كما في الجمل   وقبل إسم الفاعل

• I am not playing football.. 

هي إسم   playingوإن  كلمة    فعل الكونفي الجملة السابقة  هي   amتوضيح :   إن  

بينهما وبذلك يكون قد وضعنا   not وقد تم وضع كلمة    (present participleالفاعل )

not    بعد فعل الكونam    وقبل إسم الفاعلplaying  . 

 توضيحية  :  أمثلة

 

V. )الحاضر المستمر ) في الإيجاب  والنفي 

Present progressive ( Affirmative   And  Negative) 

Affirmative    في الإيجاب  Negative في النفي    

I am playing. I'm not playing. 

You are playing. You aren’t playing. 

He is  playing. He isn't playing. 

She is playing. She isn't playing. 

It is playing. It isn't playing. 

We are playing. We aren't playing. 

You are playing. You aren't playing. 

They are  playing. They aren't playing. 
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VI.  في الزمن الحاضر المستمر  تشكيل السؤال: 

في ( am/ is / are  فعل الكون لمستمر فقط نضع )  في الزمن الحاضر ا  السؤاللتشكيل 

كما في  السؤال فيتشكل  )إن كان إسماً أو ضميراً( مباشرة  وقبل الفاعل بداية الجملة 

 الجملة التالية  : 

• Is he playing football. .في هذه الجملة  وضعنا فعل الكون في أول الجملة قبل الضمير 

• Is Sami  playing football. الإسم.ي هذه الجملة  وضعنا فعل الكون في أول الجملة قبل ف   

 

VII. )الحاضر المستمر ) في السؤال  والأجوبة القصيرة 

• Present progressive ( questions   and short answers) 

Questions الأسئلة    Short answers الأجوبة القصيرة 

في النفي  في الإيجاب   

Am   I  playing ? Yes , I  am. No, I'm not 

Are you playing? Yes , you are. No, I you  aren't 

Is he playing? Yes , he is. No, he isn't 

Is she playing? Yes , she is. No, she isn't 

Is it playing? Yes , it is. No, it isn't 

Are we playing? Yes , we are. No  , we aren't. 

Are you playing? Yes , you are. No  , you aren't. 

Are they playing? Yes , they are. No  , they aren't. 
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VIII. Spelling with ing   مع  التهجئة أو الإملاءing 

 لآخر الفعل. ingو نضيف   eنسقط ال   eالأفعال  التي تنتهي ب  .1

     write  -  writingمثال : 

الأفعال التي تتألف من مقطع صوتي واحد وتنتهي بحرف صوتي يتبعه حرف ساكن  نضاعف  .2

 لآخر الفعل. ingالحرف الأخير ثم نضيف 

                swim  -  swimming        but   eat – eatingمثال : 

الأفعال التي تتألف من مقطعين  صوتيين أو أكثر والتي تنتهي بحرف صوتي يتبعه حرف  .3

لآخر الفعل إذا كان المقطع الأخير مشدداا  ingساكن  نضاعف الحرف الأخير ثم نضيف 

(stressed.) 

 )begin  -  beginning   but   visit – visiting  مثال:     )لأنه غير مشدد 

 ing( ثم نضيف l(  نضاعف حرف ال)lالأفعال التي تنتهي بحرف صوتي واحد يتبعه حرف ) .4

 لآخر الفعل.

         travel  -  travelling        but   feel – feelingمثال : 

 لآخر الفعل. ing( ثم نضيف y(  إلى)ie(  نغي رِ ال)ieالأفعال التي تنتهي ) .5

                                lie  -  lyingمثال : 

VII. ين نضع الظرف  في الزمن  الحاضر المستمر ؟ أ 

 الأمثلة أدناه توضح مكان الظروف أمثال : 

                ,at the moment now  always , only, never, ever, still, just  

• You are still watching TV.           بين فعل الكون واسم الفاعل في الجملة الإيجابية نضع الظرف

• Are you still watching TV? . بعد الضمير وقبل اسم الفاعلنضع الظرف  ستفهاميةالإفي الجملة   
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VIII. الحاضر البسيط  بالتقابل مع الحاضر المستمر 

Present Simple  versus  present progressive 

 أو أعمال روتينية. للحديث عن  عادات نستعمل الزمن الحاضر البسيط •

We have English class every morning. 

 للحديث عن أعمال تحدث الآن  . نستعمل الزمن الحاضر المستمر •

• Omar lives in Saudi Arabia , but he is working In Dubai at the moment.  

1.  It is raining again today, and I hate it. 

2. Tomorrow I am taking my first big exam, and I am not really happy about 

that. 

3. The exams finish on 20th  February and I am thinking of  inviting  you  over. 

4. Are you coming with us to the stadium tomorrow? The match starts  at 3:00. 

5. We usually play computer games. But today, we are playing football in the 

garden. 

6. Omar lives in Saudi Arabia , but he is working In Dubai at the moment.  

7. Sami plays table tennis every day. 

8. Sami  is playing table tennis now. 

 :الحاضر البسيطظروف زمانية ترافق  •

Usually- always- often- sometimes-  every day- every week-   

in the morning - in spring – on Monday- on Monday morning- at the weekend- 

once- twice – three times – a week – a day etc. 

 :الحاضر المستمرظروف زمانية ترافق  •

          Now –at the moment-today- these days- this week- this year-     

          tonight- tomorrow- next week – next year (etc.= etcetera الى آخره) 
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                                                                                                                      المستمر الماضيالزمن      

➍Past Continuous Tense 

I.  المستمر من : الماضيتتركب صيغة الزمن 

 (was أو    were) + ماضي فعل الكون (ingاسم الفاعل للفعل الرئيسي) أي الفعل + 

   [was / were + present participle اسم الفاعل ]  

• I was watching TV yesterday. ت أشاهد التلفاز أمس.انا كن   

• Affirmative: You were studying when she called..عندما هي إتصلت أنت كنت تدرس 

• Question: Were you studying when she called?   ؟هل أنت كنت تدرس عندما هي إتصلت

• Negative: You were not studying when she called.. أنت كنت لا تدرس عندما هي إتصلت 

 

Past Progressive (Past Continuous): :Form  الشكل  

 الضمائر 

Pronouns 

 أيجاب

affirmative 

 نفي

negative 

 سؤال

question 

I / he / she / it I was speaking. I was not speaking. Was I speaking? 

you / we / 

they 

You were 

speaking. 

You were not speaking. Were you speaking? 
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II.  المستمر : الماضيإستعمالات الزمن 

       يستعمل الزمن الماضي المستمر للتعبير عن عمل ما كان مستمراً لفترة معينة في الماضي وانتهى  -1

 أيضاً في الماضي .    

• My brothers were playing in the garden. 

ن مستمراً في الماضي، وإذا بفعل آخر يستعمل الزمن الماضي المستمر للتعبير عن عمل ما كا -2

 يحدث ويقاطعه ، فنعبر عن الفعل الجديد بالزمن الماضي البسيط .

• He met his mother, when he was going home. 

ً الزمن الماضي المستمر يستعمل  -3   الماضي:في  لأحداث حدثت معا

• While my mother was cooking, I was studying. 

• Some people were going into the store, while others were coming out 

of it. 

III.  مثل : تدل على الماضي يرافق هذا الزمن ظروف زمانية 

when عندما(    (  )while, حينما  -بينما)  , yesterday  أمس( -  )- ( last summer -الصيف الماضي)   

    (As , َْوكَأنَ  , مِثلمَا, عِنْدمَا,لأن   , مِثل,), etc. 

• The phone rang just as I was leaving the house.   بينما كنت أخرج من البيت رن الهاتف.

• He slept as he was writing.                                        هو نام بينما كان يكتب     

 

 

• The plane took off, أقلعت while we were standing in the airport. 

 رة ، حينما كنا نحن واقفين في المطارأقلعت الطائ •

• I was brushing my teeth, when the phone rang..كنت أفرشي أسناني عندما رن الهاتف 

• You were learning English last summer. أنت كنت تتعلم  الإنكليزية الصيف الماضي  

.  

• She was sleeping last night.             هي كانت نائمة الليلة الماضية .  

• They were reading their books. يقرؤون كتبهم.                 كانوا هم  
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IV.      إستثناءات في الإملاء عند إضافةing 

 ingإستثناءات في الإملاء عند إضافة     
Example 

  أخيرة  اال e  ال تسقط

  بعدها ingنضيف ال (لكن ee :ال لا تسقط

come – coming 

but: agree – agreeing) 

 sit – sitting  .يضاعف الحرف الساكن الأخير بعد حرف العلة القصير والمشدد  

وهو حرف ساكن وقد جاء قبله حرف   lعندما يكون الحرف الأخير حرف  

 )في الإنجليزية البريطانية(   l يضاعف حرف حرف ال  علة 

travel – travelling 

 y  lie – lying ال  الأخيرة   فتصبح  ie تتغير

 

V. While vs. When 

 هي مجموعة كلمات لها معنى ولكنها ليست جملة كاملة . Clauses العبارات

 مثل :  "when"بعض العبارات  تبدأ ب كلمة  

 "when she called" or "when it bit me." 

 مثل:   "while"عبارات أخرى تبدأ ب 

  "while she was sleeping" and "while he was surfing."   

ا نستعمل   simpleمتبوعة بالزمن الماضي البسيط   "when"عندما نتكلم عن أشياء في الماضي غالبا

,past. 

 

 عادة تكون متبوعة بالزمن الماضي المستمر.  "while"بينما 

https://www.englishpage.com/verbpage/simplepast.html
https://www.englishpage.com/verbpage/simplepast.html
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إدرس الأمثلة التالية لاحظ أن   "خلل ذلك الوقت.during that time"ة تعبر عن فكر   "while"أن  

 لها معنى متشابه  لكن يكون التركيز على أجراء مختلفة في كل جملة . 

Examples: 

• I was studying when she called. 

• While I was studying, she called. 

REMEMBER Non-Continuous Verbs / Mixed Verbs 

It is important to remember that Non-continuous verbs cannot be used in any 

continuous tenses. Also, certain non-continuous meanings for mixed 

verbs cannot be used in continuous tenses. Instead of using past continuous 

with these verbs, you must use simple past. 

Examples: 

• Jane was being at my house when you arrived. Not Correct 

• Jane was at my house when you arrived. Correct 

ADVERB PLACEMENT :مكان وضع الظرف 

 الأمثلة التالية تبين موقع الظروف في الجملة  مثل :

 .always, only, never, ever, still, just, etcالظروف هي: 

Examples: 

• You were just studying when she called. 

• Were you just studying when she called? 

 

 

 

 

https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/simplepast.html
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 جمل توضيحية في الزمن الماضي المستمر

Examples: 

1. I was watching TV when she called. 

2. When the phone rang, she was writing a letter. 

3. While we were having the picnic, it started to rain. 

4. What were you doing when the earthquake started? 

5. I was listening to my iPod, so I didn't hear the fire alarm. 

6. You were not listening to me when I told you to turn the oven off. 

7. While John was sleeping last night, someone stole his car. 

8. Sammy was waiting for us when we got off the plane. 

9. While I was writing the email, the computer suddenly went off. 

10. She was always coming to class late. 

11. He was constantly talking. He annoyed everyone. 

12. I didn't like them because they were always complaining. 

 

• A: What were you doing when you broke your leg? 

B: I was snowboarding. 

• Last night at 6 PM, I was eating dinner. الليلة الماضية في الساعة السادسة مساء 

 كنت أتناول العشاء 

• At midnight, we were still driving through the desert. في منتصف الليل ، كنا 

 لا نزال نقود عبر الصحراء. 

• Yesterday at this time, I was sitting at my desk at work. بالأمس في هذا 

 الوقت كنت جالسا في مكتبي في العمل

 الانتهاء منه. متى تم أو  العملبدء  متىمحدد لإظهار الوقت الفي الماضي البسيط ، يتم استخدام 

 أمثلة :  فقط. مع العمل طع اقتمحدد يالوقت الفي الماضي المستمر ، 

• Last night at 6 PM, I ate dinner.الليلة الماضية في الساعة السادسة مساء أكلت العشاء  

I started eating at 6 PM.بدات أتناول الطعام في السادسة مساءا  
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• Last night at 6 PM, I was eating dinner. الليلة الماضية في الساعة السادسة مساء 

 كنت أتناول العشاء

 

I started earlier; and at 6 PM, I was in the process of eating dinner. 

 بدات في مبكر؛ وفي الساعة السادسة مساء ، كنت في عمليه تناول العشاء.

 أكثر من عمل يجري بالتوازي مع بعضهم البعض :

• I was studying while he was making dinner.كنت ادرس بينما كان يصنع العشاء  

• While Ellen was reading, Tim was watching television. 

 بينما كانت )الين( تقرا ، كان )تيم( يراقب التلفاز

• Were you listening while he was talking?هل كنت تستمعين بينما كان يتحدث ؟  

• What were you doing while you were waiting?ماذا كنت تفعل بينما كنت تنتظر ؟  

• Thomas wasn't working, and I wasn't working either.                            

 توماس لم يكن يعمل ولم أكن اعمل أنا أيضا.

• They were eating dinner, discussing their plans, and having a good time. 

 كانوا ياكلون العشاء ، يناقشون خططهم ، ويقضون وقتا طيبا.                                              

      وصف الجو العام للمكان :

• When I walked into the office, several people were busily typing, 

some were talking on the phones, the boss was yelling , and 

customers were waiting to be helped. One customer was yelling at a 

secretary and waving his hands. Others were complaining to each other 

about the bad service. 

، وكان بعضهم يتحدث ،  مشغولون بالكتابةعندما دخلت المكتب ، كان العديد من الأشخاص 

علي الهواتف ، وكان المدرب يصرخ ، وكان الزبائن ينتظرون المساعدة. وكان أحد العملء 

 م البعض بشان الخدمة السيئة. سكرتير ويلوح بيديه. وكان آخرون يشتكون من بعضهلليصرخ 
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Past Continuous Tips 

While vs. When 

Clauses are groups of words which have meaning, but are often not complete 

sentences. Some clauses begin with the word "when" such as "when she 

called" or "when it bit me." Other clauses begin with "while" such as "while 

she was sleeping" and "while he was surfing." When you talk about things in 

the past, "when" is most often followed by the verb tense simple past, whereas 

"while" is usually followed by past continuous. "While" expresses the idea of 

"during that time." Study the examples below. They have similar meanings, 

but they emphasize different parts of the sentence. 

Examples: 

• I was studying when she called. 

• While I was studying, she called. 

REMEMBER Non-Continuous Verbs / Mixed Verbs 

It is important to remember that Non-continuous verbs cannot be used in any 

continuous tenses. Also, certain non-continuous meanings for mixed 

verbs cannot be used in continuous tenses. Instead of using past continuous 

with these verbs, you must use simple past. 

Examples: 

• Jane was being at my house when you arrived. Not Correct 

• Jane was at my house when you arrived. Correct 

ADVERB PLACEMENT 

The examples below show the placement for grammar adverbs such as: 

always, only, never, ever, still, just, etc. 

Examples: 

• You were just studying when she called. 

https://www.englishpage.com/verbpage/simplepast.html
https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/types.html
https://www.englishpage.com/verbpage/simplepast.html
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 الماضي المستمر الماضي البسيط  بالتقابل  مع 

Past simple versus past progressive 

When – while – as soon as – as  

 .etc ,(,وكَأنَ  , مِثلمَا, عِنْدمَا,لأن   , مِثلَْ , As)  - ( حالما as  soon as )- )بينما,when (-  )whileعندما( 

اضي البسيط في الجملة الواحدة  عندما يتقاطع الحدث نحن نستعمل  الماضي المستمر  مع الم •

 مع حدث آخر في الماضي .

نستعمل الماضي المستمر  مع الحدث الأطول )أي مع الحدث الذي كان يجري قبل أن يقطعه  •

 الحدث الذي طرأ حدوثة( .

نستعمل الماضي البسيط  مع الحدث الأقصر )أي مع الحدث الذي تقاطع مع الحدث الذي كان  •

ا)مستمراا(  حدوثة( .ق  ائما

  while – when - as soon as – asفي هذه الحالة  نحن عادة نستعمل :  •

• While  (or as)I was driving, I saw a boy in the street. 

• I was sleeping when the telephone rang. 

• I  was brushing my teeth, when my father came. 

• While  we were playing football in our school, the teacher rang the bell. 

• He slept as he was writing. 

• The plane took off (أقلعت) while we were standing in the airport. 

 مع الماضي البسيط :   as soon asنستعمل  •

• As soon as they left, we started cleaning up the house. 

ى أن عملا ما كان يجري على أرض الواقع  قد تقاطع مع عمل آخر ، فنضع هذه الجمل تدل عل •

العمل الذي كان يجري )أي  كان مستمراا( نضعه الماضي المستمر ، والعمل الذي قاطع  العمل 

 المستمر نضعه في  الماضي البسيط.

• While  my mother was cooking the food, I was studying my lessons. 

• Some  people  were going into  the store , while others were coming out 

of it. 

ومتزامنين مع بعضهما البعض  اا ستمرمكان هما من لجملتين  تدلان على أن  عملين كلهاتين ا •

 وكلهما في الماضي المستمر .
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الزمن الحاضر التام       

➎Present  Perfect  Tense 

       

I. الحاضر التام  من اسم المفعول للفعل الرئيسي مسبوقاً بحاضر فعل  تتركب صيغة الزمن

  have . أو  has  الملك 

   إتجاه الجملة                                                                   

Have  أو  has + past participle ( أي إسم المفعولالتصريف الثالث للفعل الرئيسي( )  

II. مل نستعHas  مع ( He – she – it) ( ونستعمل( have باقي الضمائر : مع  

Examples: 

• I have shouted. 

• We have eaten the food. 

III.  ً ما حدث في الماضي ، ولكننا لم نذكر متى حدث  يستعمل هذا الزمن للدلالة على أن حدثا

 بالضبط .

• I have visited the National History Museum, so I don't want to go 

there again. 

• I have travelled  to the UAE(الإمارات العربية المتحدة) twice. 

• I have visited Rome  

IV. يستعمل هذا الزمن لأحداث حدثت في الماضي ونتائجها واضحة في الوقت الحالي: 

• I’m tired. I’ve just finished studying. 

• Look! Jerry has broken his leg. 

• I have driven my car for over five years. )ولا زلت أقودها( 

V. :يستعمل هذا الزمن للدلالة على وقوع حدث قبل الإخبار عنه مباشرة 

• I have shouted. 

• We have eaten the food. 

• Our team has won the football match.          
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VI. مع  يستعمل هذا الزمنsince و  for ا  بدأ منذ لحظة معينة في للدلالة على أن حدثا م

 الماضي ولا يزال حدوثه مستمراً حتى ساعة القول .

• I have lived in Athens since 1990. ( أنا ما زلت أعيش في أثينا ( 

• Salem  has lived here since  1999 . 

VII. )أفعال معينة( Certain verbs:   عادة الأفعال التالية نستعملها  في الزمن الحاضر التام 

 : نستعملها في الزمن الحاضر التام المستمر  ولا 

 الحالة  :  .1

• Example: We have been on holiday for two weeks. 

 :  verbs of sense and feelingsأفعال الحس والشعور  .2

  feel, hear, see, smell, taste, touch 

Example: He has touched the painting. 

 mental) )عقلية orفكريةworks ( intellectual)أعمال فكرية أو عقلية        : .3

      believe, know, think, understand 

Example: I have known him for 3 years. 

VIII. زمانية  يغلب إستعمالها مع هذا الزمن منها: هناك ظروف 

Just للتو(  -مباشرة  -)منذ لحظات    - yet   )حتى الآن(  – since ( منذ   -  ( For     )مدة(       

ever (سبق أن)  )already ا  قبل قليل(  –قبل الآن  – سابقا  ( -  almost  - )ا )تقريبا  recently( ا   (حديثا

-  lately( مؤخراا) –    never( أبداا) –   how long (كم طول) - once(مرة) –  twice(مرتين) –  

before ( قبل -من قبل  )- So far ( إلى هذا الحد –حتى الآن  ) Always ( ا  (دائما

• I  have just written a letter. 

• My father  hasn’t come in yet. 

• Have you ever read this story. 

• We have already)قبل قليل( )attended ) حضرنا  a wonderful lesson in the 

mosque.  

 

 

 

http://www.ego4u.com/en/cram-up/grammar/prepersim-preperpro
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Have gone     or   Has gone 

Have been      or     Has been 

 :ملاحظة

ا ما قد  has goneأو have gone إن  -1  ولم يعد.إلى مكان ما وما زال هناك  ذهبتعني أن شخصا

Sami has gone to the supermarket. ( اكهو ما زال هن ) 

ا ما قد  has beenأو   have been إن  - 2   .وعادمكان ما  زارتعني أن شخصا

Adel has been to Egypt. (هو قد عاد) 

 

 الحاضر التام في الإثبات  والنفي والاستفهام

 في الإثبات

Affirmative 

 في النفي

Negative 

 في الإستفهام

Interrogative 

I have shouted I haven’t shouted Have I shouted? 

You have shouted You haven’t shouted Have you shouted? 

He  has shouted He hasn’t shouted Has he shouted? 

She has shouted She hasn’t shouted Has she shouted? 

It  has shouted It  hasn’t shouted Has it  shouted? 

We have shouted We haven’t shouted Have we shouted? 

You have shouted You haven’t shouted Have you shouted? 

They have shouted They haven’t shouted Have they shouted? 
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Since  and  For) How long ....?) 

 

 

I. الزمن الحاضر التام مع   نحن نستعملSince  and  For) How long ....?) 

 لأحداث بدأت في الماضي  واستمرت إلى الوقت الحاضر.

A: How long  have you been a secretary? 

B:  for five years.  

B: Since 2001. 

 

II. How long : 

 حدث:عندما نسأل عن المدة التي استغرقها ال How longنستعمل 

How long have you lived in London. 

III. For . تعود على طول المدة الزمنية  للحدث : 

I have lived in London for six months. 

IV. Since. تعود على بداية الوقت الذي بدأ به الحدث : 

I have lived in London since last April . 

 

 الحاضر التام : مع الزمن sinceو   for  يغلب استعمال الظرفين 

• :Since نقطة محددة من الزمن +  

 لنقطة محددة من الزمن  تعود للزمن الذي بدأ به الحدث.   sinceنستعمل    -1

• I’ve had this collection since 1999. 

لتعيين  متى بدأ الحدث الذي بدأ  في    since    +past tenseنستعمل الحاضر التام +  -2

 حتى الوقت الحاضر. الماضي  وما زال مستمراا 

• Sami has written five books since he became a writer. 

For:   مدة من الزمن + 

 لمدة معينة من الزمن تعود للفترة  التي إستغرقه الحدث .   forنستعمل  -3

• I’ve had this collection for six years.  
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V. Yet   and   Already 

 

• Yet  : 

 ي  السؤال  والنفي للأفعال .فقط ف   yetتستعمل   -1

 لنسأل عن أمر ما أحدث أم لم يحدث بعد. -2

 إنها توضع في نهاية الجملة . -3

• Have you finished yet? 

• He hasn’t arrived yet. 

• Already  : 

 في الإيجاب  والسؤال للأفعال .    alreadyتستعمل  

 إنها توضع  بين الفعل المساعد  والفعل الرئيسي .

• I’ve  already seen that documentary. 

 أو توضع في نهاية الجملة للتوكيد. 

• You’ve  finished  eating already! 
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 جمل توضيحية في الزمن الحاضر التام

Sentences in present perfect tense 

 

1. Sami has written five books since he became a writer. 

2. I’ve had this collection since 1999. 

3. We have already)قبل قليل( )attended  ( a wonderful lesson in the 

mosque. 

4. I  have just written a letter. 

5. My father  hasn’t come in yet. 

6. Have you ever read this story. 

7. I have known him for 3 years. 

8. He has touched the painting. 

9. We have been on holiday for two weeks. 

10. I’ve travelled  to the UAE  twice. 

11. I have lived in Athens since 1990 ( أنا ما زلت أعيش في أثينا ( 

12. Salem  has lived here since  1999 . 

13. I have driven my car for over five years. )ولا زلت أقودها( 

14. I’m tired. I’ve just finished studying. 

15. Look! Jerry has broken his leg! 

16. Omar has lived here since he was born. 

17. I have been to a few zoos before, but last month was the first time 

I went to a zoo with sea lion show. 

18. Nobody has answered the phone, when it rang. 

19. I haven’t seen her today. 

20. Have you ever smoked a cigarette? 

21. I have never been abroad before. 

22. I have worked as a secretary for two years. 

23. Have you ever visited the Disneyland? 

24. The film hasn’t  started yet. 

 

http://www.ego4u.com/en/cram-up/grammar/prepersim-preperpro


 
 

39 
 

الحاضر التام      مع   بالتقابلالماضي البسيط    

      Past  simple versus Present Perfect 

  Simple Past tense البسيط:الماضي الزمن 

 للحديث عن حوادث حدثت في الماضي في وقت محدد ومعلوم. الزمن الماضي البسيطنستعمل  .1

• The Russians launched the first artificial satellite in 1957. 

 للحديث عن حوادث بدأت وانتهت في الماضي. الزمن الماضي البسيطنستعمل  .2

• I visited Rome  last year. 

  Present Perfect tense التام:الحاضر الزمن 

مجهول( في الماضي  –للحديث عن وقت غير محدد)غير واضح   الزمن الحاضر التامنستعمل  .1

. 

• Many countries have launched satellites into space. 

• Nobody has answered the phone, when it rang. 

• There has been a plane crash near the coast. (we know the event took 

place, but we don’t know when) 

 للحديث عن عمل حيث بدأ في الماضي  واستمر حتى اليوم.   الزمن الحاضر التام نستعمل .2

 Omar has lived here since he was born. 

I have lived here for 10 years. I have lived here since 2002. 

(I arrived 10 years ago and I am still here.) 

I have had this computer for about a year. 

How long have you been at this school. 

I haven’t seen  Sami since September.  

 

 للحديث عن عمل حدث في الماضي مع نتائجه في الحاضر.  الزمن الحاضر التامنستعمل  .3

I have broken my arm. I can’t drive.(= because my arm is broken now)  

 للحديث عن خبرات  وإنجازات تمت حتى وقت التكلم .  الزمن الحاضر التام نستعمل .4

I am a writer. I have written 9 books. 

Have you ever written a biography? No never. 
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 ( إستعمل الماضي البسيط:whenقاعدة عامة: إذا كنت تستطيع أن تجاوب عن السؤال ب )

I wrote two letters yesterday. (yesterday is finished) 

The Russians launched the first artificial satellite in 1957, but many 

countries have launched satellites into space. 

Sami lived in the country until the age of six. 

Sami lived in the country when he was young. 

Sami lived in the country a long time ago. 

Sami lived in the country from 1995 to 2009. 

Sami lived in the country before he moved to London. 

I have been to a few zoos before, but last month was the first time I 

went to a zoo with sea lion show. 
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 الزمن الماضي التام

➏Past Perfect Tense 

I- : تشكيل الزمن الماضي التام 
 

ا باسم  had أي  Haveتتركب الزمن الماضي التام بمساعدة ماضي فعل الملك  متبوعا

 ( ومع كافة  الضمائر.past participleالمفعول للفعل الرئيسي )

 [had + past participle]أي       hadإسم المفعول + 

 

Examples: 

 في الإيجاب :

1- I had finished my homework. 

2- They had gone to school. 

3- We had played football. 

4- You had studied English before you moved to New York.  

 في السؤال :

5- Had you studied English before you moved to New York?  

 في النفي :

6- You had not studied English before you moved to New York. في النفي 

 

II-  ماضي آخر. زمن في الماضي وانتهى فيبدأ ن عمل عيعبر الزمن الماضي التام 

 Examples: 

 

7- I had eaten my breakfast, before I went to school. 

 لاحظ في هذه الجملة  بأن هناك فاصل زمني بين تناولي الفطور  وذهابي إلى المدرسة.
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III- : تقاطع الماضي التام  مع الماضي البسيط 

يعني هذا أنه حدث عملن في الماضي ، فالفعل  الذي حدث أولاا يوضع في الزمن الماضي التام ،  

 والفعل الذي حدث بعده يوضع في الماضي البسيط . 

8-         She showed us the picture which she had painted. 

9-         I posted the letter which I had written in the morning. 

10- When we arrived at the station, the train had left. 

11- They had caught the thief, before the police officer came. 

12- I had never seen such a beautiful beach before I went to   Hawaii. 
 

 -IV شيء حدث قبل وقت محدد في الماضي  مثال :   للتعبير عن نستعمل الماضي التام 

 
13- The boys had read five plays by the end of last year.  

This time last Friday, I had finished writing my book. 

14- Before sunrise, the doctor had performed the operation. 

 
 

 (:1ملاحظة هامة رقم )

فيمكن إستعمال الزمن  (،ام يشير إلى عمل قد حدث في وقت محدد )معينإذا كان الزمن الماضي الت

 الماضي البسيط بدلاً من الزمن الماضي التام .

فإنهما تبينان لنا أي الفعلين  حدث أولاً. لذا  في الجملة ، "before" or "after"وعندما نستعمل  

البسيط  أو الزمن الماضي التام فإن الماضي التام إختياري . أي يمكنك إستعمال الزمن الماضي 

 الجملتين  صحيح . هاتين  وإستعمال كلا الزمنين في كل من

 أمثلة:

15- She had visited her Japanese relatives once in 1993 before she moved 

in with them in 1996. 

16- She visited her Japanese relatives once in 1993 before she moved in 

with them in 1996. 
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 (:2ملاحظة هامة رقم )

إذا  كان الزمن الماضي التام لا يشير إلى عمل قد حدث في وقت محدد )معين(، فإنه ليس أمامنا من 

 خيار إلا إستعمال الزمن الماضي التام .  ومن الخطأ استعمال الزمن الماضي البسيط بدلاً عنه .أمثلة:

                  to Alaska. moveda bear before she  sawr She neveمن الخطأ أن نقول:  

  .She had never seen a bear before she moved to Alaska -17ويجب أن نقول: 

 

-V  مكان وضع الظرفAdverb placement: 

 

 الجمل أدناه تبين مكان وضع الظروف التالية:

 always, only, never, ever, still, just, previously etc              

 أمثلة:

18- You had previously studied English before you moved to  New 

York.      

19- Had you previously studied English before you moved to  New York? 
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 : التام الماضي الزمن في توضيحية جمل

 

1- I did not have any money because I had lost my wallet. 

2- Bilal  knew Istanbul so well, because he had visited the city several 

times. 

3- Had Susan ever studied English before she moved to  

 England?  

4- She only understood the movie because she had read the  

 book. 

5- Nader had never been to an opera before last night. 

6- We were not able to get a hotel room because we had not  

booked in advance.  

7- A: Had you ever visited the U.S. before your trip in 2006? 

B: Yes, I had been to the U.S. once before. 

8- We had had that car for ten years before it broke down. 

9- By the time Fadi finished his studies, he had been in     

 London for over eight years. 

10- They felt bad about selling the house because they  

          had owned it for more than forty years. 

11- When we arrived at the station, the train had left. 

12- Linda  was punished because she had forgotten her     

         book. 

13- She left the house as soon as her husband had gone 

14- The motorcycle had belonged to George for years   

         before Tina bought it.  
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 ➐ الزمن الحاضر التام المستمر                                             

Present Perfect Continuous Tense 

I- من تتركب صيغة الزمن الحاضر التام المستمر: 

Have  أو  has + been + verb + ing 

 بعض الأمثلة على الزمن  الحاضر التام المستمر:

Subject 

 الفاعل 

auxiliary 

verb 
الفعل المساعد 

 الأول

 للنفي
auxiliary verb 

 الفعل المساعد الثاني

 

main verb 

الفعل 

 الرئيسي

Complement 

 التكملة

I Have  Been Waiting for one hour. 

You Have  Been Talking too much. 

It Has not Been raining.  
We Have not Been Playing football. 

Have You  Been Seeing her? 

Have They  Been Doing 
their 

homework? 

II. :إستعمالات  الزمن الحاضر التام المستمر 

بدأ في  الذي عمل حالة أو ر اتكرللتعبير عن  يستعمل الزمن الحاضر التام المستمر -1

 .الماضي ويستمر حتى الوقت الحاضر

• They have been using the internet for more than two hours now. 

للحديث عن عمل قد حدث في فترة معينة  في الماضي ،   نستعمل الزمن الحاضر التام المستمر -2

 أمثلة :  ويمكن أن يكون قد توقف لكن نتائجه ظاهرة واضحة.

• He’s very tiered. He’s been studying all night. 

• I'm tired because I've been running. 

• I'm tired, [now] because I've been running. 

• Why is the grass wet [now]? Has it been raining? 

• You don't understand [now] because you haven't been listening. 
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ما زال مستمراً إلى  على أن الحدث  للتوكيدستعمل الزمن الحاضر التام المستمر ي -3

 الآن :

 الحاضر التام المستمر  للحديث عن عمل قد بدأ في الماضي ، وما زال  ننحن نستعمل الزم •

 أمثلة : :since or for    راً إلى الآن. هذا غالباً ما يستعمل معمستم

• I have been reading for 2 hours. [أنا ما زلت أقرأ إلى الآن] 

• I have been learning English for 6 years. [أنا ما زلت أتعلم إلى الآن]               

• We've been studying since 9 o'clock. [ زلنا ندرس الآنوما  ] 

• How long have you been learning English?[أنت ما زلت تتعلم الآن.] 

• We have not been smoking. [ونحن الى الآن لا ندخن] 

III. For and Since    مع الزمن الحاضر التام المستمر : 

ا ما نستعمل   •  : الزمن الحاضر التام المستمرمع   forو  sinceنحن غالبا

ست سنوات  -أسبوعين  -للتحدث عن فترة من الزمن  مثلا : خمس دقائق    forل نحن نستعم •

 لمدة شهر  الى آخره.  -

 للتحدث عن نقطة محددة في الماضي  أي بداية عمل معين في وقت معين  sinceنحن نستعمل  •

For Since For Since 

a period of time 

 لفترة من لزمن

a point in past time 

 الماضي لنقطة في

a period of time 

 لفترة من الزمن

a point in past time 

 لنقطة في لماضي

20 minutes 6.15pm 4 years 1994 

three days Monday 2 centuries 1800 

6 months January a long time I left school 

  Ever the beginning of time 
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examples:     

• I have been studying for 3 hours. 

• I have been watching TV since 7pm. 

• Tarek hasn't been feeling well for 2 weeks. 

• Tara hasn't been visiting us since March. 

• He has been playing football for a long time. 

• He has been living in Bangkok since he left school. 

ا ما تستعمل مع الأزمنة التامة فقط Since أما ، ة الأزمنةمع كاف For يمكن أن تستعمل  •  .غالبا

Contractions إختصارات الزمن الحاضر التام المستمر  :  - VI 

في الحديث نحن غالباً  ما نختصر  الفاعل مع الفعل  الزمن الحاضر التام المستمرعندما  نستخدم 

 غير الرسمية : المساعد الأول . وكذلك  نفعل نفس الشيء في الكتابة 

 Contractions إختصارات   

 الصيغة المختصرة الصيغة الطويلة

I have been I've been 

You have been You've been 

He has been He's been 

She has been She's been 

It has been It's been 

John has been John's been 

The car has been The car's been 

We have been We've been 

They have been They've been 

• I've been dancing.  
• The car's been giving trouble. 
• We've been playing tennis for two hour. 

 هي :الحاضر التام المستمر ظروف زمانية ترافق الزمن  •

Since, for, how long, all day, all week, etc.  
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 تام المستمرالماضي الالزمن 

➑Past Perfect Continuous  

 -I:تتركب صيغة الزمن الماضي التام المستمر من 

    [had+ been + present participle] 

Here are some examples: هنا بعض الأمثلة :                                    

1- You had been waiting there for more than two hours when she finally 

arrived. 

2- Had you been waiting there for more than two hours when she finally 

arrived? 

3- You had not been waiting there for more than two hours when she 

finally arrived. 

 -II  ًنستعمل الماضي التام المستمر  لنبين  أن عملاً ما بدأ في الماضي  وبقي مستمرا

 تى نقطة زمن  هي بداية عمل آخر في الماضي:ح

Here are some examples: هنا بعض الأمثلة :                                    

4- They had been talking for over an hour before Rami arrived. 

5- She had been working at that company for three years when it went 

out of business. 

6- How long had you been waiting to get on the bus? 

7- Mike wanted to sit down because he had been standing all day at 

work. 

8- James had been teaching at the university for more than a year before 

he left for Asia. 

9- A: How long had you been studying Turkish before you moved to 

Ankara? 

B: I had not been studying Turkish very long. 
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 -III نستعمل الماضي التام المستمر قبل عمل آخر في الماضي يكون طريقة جيدة لنبين

 :الأسباب  والنتائج. 

Here are some examples:      الأمثلة:هنا بعض     

10- Jamil was tired because he had been jogging. 

11- Salem gained weight because he had been   

        overeating. 

12- Faten failed the final test because she had not been   

         attending class. 

 -V مكان وضع الظرف:Adverb placement  الأمثلة أدناه تبين  مكان وضع الظروف مثل: 

always(دائما), only(فقط), never(أبدا), ever( في وقت من الأوقات –في أي وقت  ), still( لا

) ,just ,(يزال بالضبط -تماما  –فقط  ) etc.  

Here are some examples: هنا بعض الأمثلة :            

You had only been waiting there for a few minutes when she arrived. 

13- Had you only been dancing there for a twenty  

        minutes when she arrived? 

ACTIVE / PASSIVE Past Perfect Continuous  

Examples: 

1- Chef Jones had been preparing the restaurant's fantastic dinners for 

two years before he moved to Paris. ACTIVE 

2- The restaurant's fantastic dinners had been being prepared by Chef 

Jones for two years before he moved to Paris. PASSIVE 

NOTE: Passive forms of the Past Perfect Continuous are not common. 
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- IV  مع الماضي المستمر: بالتقابل الحاضر التام المستمر 

Past Continuous versus. Past Perfect Continuous: 

ماضى التام المستمر للتعبير عن حدث كان مستمرا في الحدوث لمدة طويلة في الماضي الزمن ال يستخدم 
 حدث أخر ولا يزال الحدث الأول مستمرا في الحدوث في الماضي مثل : قاطعهيعندما 

Here are some examples: هنا بعض الأمثلة :           

13- The thief had been opening the door of the shop when the   

      policeman arrested him.                   

 . عليه الشرطي قبضكان اللص يقوم بفتح  باب المحل عندما  

 .كانت عملية قيام اللص بفتح باب المحل مستمرة في الماضى عندما قبض الشرطى على اللص

14- He said that he had been just cleaning the lock of the door  

when the policeman arrested him. 

 عليه الشرطي. قبضقال أنه  يقوم بتنظيف قفل الباب فحسب ، عندما 

15- He finally came at six o’clock   . I had been waiting for him   

       since four -thirty نصف . .لقد أتى أخيرا الساعة السادسة تماما. لقد انتظرته منذ الساعة الرابعة وال  

 

16- The police had been looking for the criminal for two years   
       before he caught him. 

 
 لقد كان الشرطي يقوم بالبحث عن المجرم لمدة سنتين قبل قبضه عليه.

 إذاً نلاحظ حدثين :
على المجرم . وهذا الثاني :القبض  الأول : بحث الشرطة . وهذا نصيغه في الماضي التام المستمر.

 نصيغه في الماضي البسيط.
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    17 -Her eyes were red because she had been crying. 
 

 لقد كانت عيناها حمراوان لأنها كانت تبكي . الحدث الأول )ماض تام مستمر( / البكاء.    
 الحدث الثاني)ماضي بسيط( / كانت عيناها حمراوان.

18- He was tired because he was exercising so hard. 

 .كان متعبا لأنه كان يتمرن بكل قوته )بإفراط( 
 .في تلك اللحظة بالضبطهذه الجملة تؤكد أن كان متعبا لأنه كان يتمرن 

19- He was tired because he had been exercising so hard. 

 .كان متعبا لأنه كان يتمرن بكل قوته )بإفراط( 

كان ما  الممكن أنهفمن  د أن كان متعبا لأنه كان يتمرن على مدى فترة من الزمن.هذه الجملة تؤك
 .في تلك اللحظة أو أنه قد انتهى لتوه زال يتمرن
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في الحاضر الزمن المستقبل البسيط  

➒Simple Future Tense        

will or shall + infinitive without to 

 

I - : الزمن المستقبل البسيط : هو للتعبيرعن حدث أو فعل سوف يحدث في المستقبل 

He will spend a few days in England. را .  أنا سوف امضي بعض الأيام في انكلت   

 - II بفعلين مساعدين همايصاغ الزمن المستقبل  البسيط بالاستعانة Shall  أو  Will   

ا المصدر المجرد من           . مثال :  toويتبعهما دائما

I shall help you.  . أنا سوف أساعدك 

This  car will cost you a lot of money. .هذه السيارة ستكلفك كثيراا من المال 

 . toهو المصدر  المجرد من   helpهي الفعل المساعد بينما الفعل  shallفي هذه الجملة كلمة     
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- III  المستقبل البسيط  في الإيجاب والنفي والسؤال مع الفعلeat : 

 

Affirmative 

 في الإيجاب

Negative 

 في النفي

Interrogative 

 في السؤال

I shall eat I shall not eat. 

I shan't eat  

Shall  I eat? 

You will eat You will not eat 

You won't eat 

Will you eat? 

He will eat He  will not eat 

He won't eat 

Will he eat? 

It will eat It  will not eat 

It won't eat. 

Will it eat? 

We shall eat We  shall not eat. 

We shan't eat 

Shall we eat? 

You will eat You will not eat 

You won't eat 

Will you eat? 

They will eat They will not eat 

They won't eat 

Will they eat? 

 

 ملحظات : 

مع جميع الأشخاص  في  Willعند التخاطب في أميركا كما في إنكلترا يغلب الآن استعمال  •

 الصيغتين الإيجاب والنفي.

( مع الشكل willأصبحت عتيقة الزي، لكنها ما زالت تستخدم بشكل شائع بدلاا من ) (shallإن ) •

 الإيجابي والإستفهام في بعض الحالات. راجع الأمثلة أعله.
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IV -  :يستعمل الزمن المستقبل البسيط 

 مثال:          للتنبؤ بحوادث مستقبلية  .1

It will rain tomorrow. 

 مثال:ارات عفوية للتعبير عن قر    weأو I مع  .2

I shall pay for the tickets by credit card. 

 مثال: للتعبير عن الرغبة  .3

I shall do the washing-up. 

He'll carry your bag for you. 

 مثال:النفي للتعبير عن عدم الرغبة في  .4

The baby won't eat his soup. 

I won't leave until I've met the manager! 

 ( لتقديم عرض مثال : shall( في شكل الإستفهام  نستعمل )  Iمع )  .5

Shall I open the window? 

 ( لتقديم إقتراح مثال: shall( في شكل الإستفهام  نستعمل )  weمع )  .6

Shall we go to the cinema tonight؟ 

 : ( لطلب المشورة أو الإرشادات مثال shall( في شكل الإستفهام  نستعمل )  Iمع )  .7

What shall I tell the boss about this money؟ 

 (  لإعطاء الأوامر مثال :youمع ) .8

You will do exactly as I say. 

 ( في شكل الإستفهام لإعطاء دعوة مثال:youمع ) .9

Will you come to the dance with me? 

Will you marry me? 

 ملحظات :

 (. shall( تفضَّل على إستعمال )willفي الإنكليزية الحديثة إن إستعمال ) .1

( لتقديم عرض  أو إقتراح we( و )Iمع  )  -أو في الغالب  -( تستعمل بشكل رئيسي shallإن ) .2

 أو لطلب النصيحة .)راجع الأمثلة أعله(.

  (he, she, it, you,  they)( مع باقي الضمائر willنستعمل  ) .3
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-V الإختصارات: contractions    

I  shall     = I'll 

I   shall not    = I shan't 

I will = I'll 

I will not        = I won't 

You will        = you'll 

You will not  = you won't 

He will    = he'll 

He will not     = He won't 

She will   =  She'll 

She will not        = She won't 

It will   =   ليس لها اختصار 

We shall   =  We'll 

We shall not   =  We shan't 

You will   = You'll 

You will not       =  You won't 

They will            =  They'll 

They will not  =  They won't 
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 - VI  أستعمالshall  أوwill   : بالتبادل 

ا عن   shallيجوز وضع  ا ع  willوبوضع   willعوضا في الزمن المستقبل البسيط   shallن عوضا

 في الحالات التالية:

 (:promiseإذا أراد المتكلم أن يقطع وعداً ) -1

Lend me fifty riyals and I will pay you back next week. 

 (وعدأقرضني خمسون ريالاا أنا سوف  أعيدها لك في الأسبوع القادم. )

Help me with my work, and I will help you with yours. 

 (وعدساعدني في عملي  و انا سوف أساعدك في عملك. )

 أو أن يبدي استعداداً قوياً للقيام بعمل ما:  -2

We are busy tonight , but we will come to visit you tomorrow.  

 (وعدنحن مشغولون هذه الليلة ، لكن نحن سوف نأتي لزيارتكم غداا.)

The homework is very hard, but  I will do it. 

 ( ميصمتالوظيفة البيتية  صعبة جداا  ولكني سأقوم بكتابتها.  )

 

 (أمر) هي أو يأمر  المخاطب أو الغائب:نإذا أراد المتكلم أن ي -3

You shall all bring your books or there will be no lesson. 
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will  :المستقبل باستعمال 

Future will 

 :" للحديث عن أحداث مستقبلية نحن نعتقد أنها تكون أكيدةwillاستخدام " يمكننا .1

• The sun will rise over there tomorrow morning. 

• Next year, I'll be 50. 

• That plane will be late. It always is. 

• There won't be any snow. I'm certain. It's too warm. 

 :غالباً ما نضيف  .2

  )مُمْكِن possibly( - )من المحتملmaybe( - ) probably رُبَّما / ممكن( - )perhapsرُبَّما(  •

 لجعل الإعتقاد أقل تأكيداً. " will" مع

• I'll probably come back later. 

• He'll possibly find out when he sees Jenny. 

• Maybe it will be OK. 

• Perhaps we'll meet again someday. 

 :'I think' or 'I hope' مع     'will'اً ما نستعمل نحن غالب .3

• I think I'll go to bed now. 

• I think she'll do well in the job. 

• I hope you'll enjoy your stay. 

• I hope you won't make too much noise. 

 

رة قد ظهرت " في اللحظة التي نحن نتخذ فيها قراراً جديداً أو خطة. الفكwillنحن نستخدم " .4

 للتو في رؤوسنا.

• Bye. I'll phone you when I get there. 

• I'll answer that. 

• I'll go. 

• I won't tell him. I promise. 
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Going-to-Future 

going to :المستقبل باستعمال 

-I  يتشكلGoing-to-Future : من 

to be (am, is, are) + going to + Infinitive                      

examples:  

• I am going to read a book. 

• Sandy is going to take the bus. 

-IIنستعملGoing-to-Future : للتحدث عن:الخطط المستقبلية و التصميم والنية أوالقصد 

• Ahmad is going to buy a car next week. 

III. Going-to-Future             : مع كافة الضمائر 

I am going to wash the car. 

You are going to wash the car. 

He/She is going to wash the car. 

We are going to wash the car. 

You are going to wash the car 

IV. نستعملGoing-to-Future : للتحدث عن:الخطط المستقبلية و التصميم والنية أوالقصد 

Ahmad is going to buy a car next week. 
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III. ت الدالة على كلماGoing-to-Future -   :ومؤشرة على استعماله 

   next Friday..., next weekend, next year, next party..., soon, tomorrow, in the 

future. In an hour/ a year, etc. 

 فعله .وعلى ما نوينا  ، وعن ما عقد العزم عليه ، بأن الجملة تتحدث عن الخطط :الأكثر أهمية يكون  

 ( future – going to) مع (to goملحظة هامة : ليس من الضروري أن تقول أو تكتب )

Ahmad  is going (to go) jogging next weekend.     :وهذا خطأ  

Ahmad  is going to  jog  next weekend.                  :وهذا صح  

IV. Going-to-Future (في الإيجاب Affirmative :) 

Going-to-Future - Affirmativeفي الإيجاب 

 الصيغة الطويلة ل

Going-to- Future 

 الصيغة القصيرة ل

Going-to- Future 

I am going to make the tea. 

You are going to make the tea. 

He/She is going to make the tea. 

We are going to make the tea. 

You are going to make the tea. 

They are going to make the tea. 

I'm going to make the tea. 

You're going to make the tea. 

He/She's going to make the tea. 

We're going to make the tea. 

You're going to make the tea. 

They're going to make the tea. 
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V. Going-to-Future (في الأسئلة questions: ) 

  Going-to-Future questions في الأسئلة  

 الصيغة الطويلة ل

Going-to- Future 

 أجوبة قصيرة

Short answers 

Am am  going to work.  

Are You  going to work.  

Is He/She  going to work.  

Are  we going to work.  

Are You  going to work.  

Are They  going to work. 

 Yes, I am.  

Yes, you are. 

Yes, he, she, it is. 

Yes, we are. 

Yes, you are. 

Yes, they are. 

No, I 'm not.  

No, you aren't. 

No, he, she, it isn't.  

No, we aren't. No, 

you aren't. 

No, they aren't 
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VI. Going-to-Future (في النفي Negative: ) 

 

  Going-to-Future Negative في النفي  

 الصيغة الطويلة ل

Going-to- Future 

 الصيغة القصيرة ل

Going-to- Future 

I am not going to work.  

You are not going to work.  

He/She is not going to work.  

We are not going to work.  

You are not going to work.  

They are not going to work. 

I'm not  going to work. 

You're not  going to work. 

He/She's not going to work. 

We're not going to work. 

You're not going to work. 

They're not  going to work.  
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The Simple Future Tense 

في الحاضر الزمن المستقبل البسيط  

FUTURE   Will     and  FUTURE going to   

 

 ماذا نعني بزمن المستقبل البسيط ؟أولاً: 

 

هو الزمن الذي نستخدمه للتحدث عن الأشياء أو النشاطات أو الأفعال أوتخطيطات أوأعمال سوف تنفذ 

ا لذلك  سواء كان المستقبل القريب أو البعيدفي المستقبل .  من المستحيل . لذلك فإن جميع الأفعال تبعا

 . الماضي أو زمن المضارعأن تحدث في زمن 

 

 ثانياً : كيف يصاغ زمن المستقبل البسيط ؟

 

 :نحن نستخدم صيغتين  للتعبير عن زمن المستقبل البسيط

         Be+going toالأولى :     الصيغة 

 )Will+main verbالفعل الرئيسيالثانية :  )الصيغة 

 

FUTURE going to 

   

 Be+going toالأولى :  لصيغةا

وكل  فعل مساعد من هذه  الأفعال  -is- are am  : تعني الأفعال المساعدة الثلاث التالية Be الـإن 

 يناسبه من الضمائر : الثلاث يأخذ ما

I am 

she-he-it  is 

we- you – they  are 
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 ؟        Be+going to  متى نستخدم هذه الصيغة

 فكرة معينة أو شيء معين تود عمله: تستخدم هذه الصيغة للتعبير عن تخطيط مسبق لأولا 

 أمثلة : . في المستقبل

1. Why did you buy this paint?      لماذا إشتريت هذا الدهان؟                                             

2. I  am going to paint my bedroom tomorrow .اا غد نومي: سأطلي غرفة  الجواب   

                                  

يكون المصدر  going toونلحظ دائما أن الفعل الذي يأتي بعد  am going to هيالصيغة هنا 

وهو مصدر مجرد من    paintأتى الفعل to وهذا ما رأيناه هنا في المثال المذكور فبعد toالمجرد من 

to بدون أي ملحقات أو إضافات أي .  

2- Mohammed is going to buy a car.                                                                  

            is going to  محمد قد خطط مسبقا لأن يشتري سيارة ولذلك إستخدمنا هذه الصيغة. إذاا                                 

                           :مثال. تستخدم هذه الصيغة للتنبؤ بشيء معين لأن يحدث في المستقبل :ثانيا

According to the weather report ,it is going to be cloudy tomorrow.       

 . بناء على تقرير النشرة الجوية ستتلبد السماء بالغيوم غدا 

 وبإمكاننا أن نقول: 

According to weather report, it will be cloudy tomorrow. 

Watch out you are going to hurt yourself..احترس من إنك سوف تؤذي نفسك  

 وبإمكاننا أن نقول:

Watch out you will hurt yourself. احترس من إن سوف تؤذي نفسك   

 

الوضع الذي  من المتكلم للشخص بأنه سيؤذي نفسه إن استمر علىتنبؤ ستؤذي نفسك . إذا هنا   إنتبه  

 .وكلاهما صحيح   . عليههو 

       

 



 
 

64 
 

FUTURE   Will  

 الثانية الصيغة 

 Will+ main verb   ))الفعل الرئيسي

          مباشرة اويليه auxiliary verb) مساعدفعل ( وهي ,Will  نحن عاده نستخدم •

 يأبدون  to  (bare infinitiveمن  المصدر المجرد(أو   main verb)الفعل الرئيسي(

 مثال : . في صيغته الأولىرئيسي الفعل ال أيإضافات  ملحقات أو

• I will  go  

  the third person singularلا تتغير مع الشخص المفرد الثالث Will إن •

ا  Willإن  •  toأي بدون  the base form فعل آخر  في صيغته الأولى يتبعهادائما

  Willلأن النفي . تشكيل السؤال  ولا فيتشكيل في   Willمع  'Do' نحن لا نستعمل •

 هي فعل مساعد يمكن إستخدامها في تشكيل السؤال  أو النفي.

Examples of Will: 

• I will go to the party tonight. 

• He will play tennis tomorrow. 

• She will be happy with her exam results. 

• They will take the bus to the South next week. 
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 هذه الصيغة ؟متى نستخدم 

 لية: االت الحالات  يف  will     ستخدمن

 أمثلة : :)القرارات السريعة(  بالنسبة للأشياء التي نقرر القيام بها الآن. .1
 هذا هو عندما تتخذ قرارا في تلك اللحظة ، بطريقه عفويه. 

1. I'll call a taxi for you. 

2. I think we'll go right now. (لقد قررت للتو /الآن) 

3. I will have the chicken sandwich please. 

ي أو رن يستند ذلك إلى حكم أأويمكن ( تنبؤ ) شيئا عن المستقبل. نعتقد عندما نفكر أو  .2

 : أمثلة  شخصي.

1. The President will not be re-elected at the next election. 

2. I think it will rain laterفي وقت لاحق so take an umbrella with you. 

3. I think you will find the movie interesting. 

 ..I think..." before the subject + will"ستخدم نغالبا ما  أننا لاحظ كيف

 

 : أمثلة  تقديم عرض أو وعد أو تهديد.- .3

1. You look tired. I'll finish the dishes for you. 

2. I will do my best to help you. 

3. If you say anything I will kill you! 

4. I will have it ready by tomorrow. 

5. I'll drive you to work if you want. 

6. Don't worry, I won't tell anyone. (won't = will not) 

7.  

  . أمثلة : به سلوك يمكن التنبؤل أولعاده  .4

1. My daughter will fall asleep as soon as she is put into bed. 

2. He will give up if he starts losing. He always does that. 

 أمثلة :تفعل شيئا. انعندما يرفض شخص ما  WON'T. يمكنك استخدام 5

1. I told him to clean his room but he won't do it. 

2. She won't listen to anything I say. 
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 Willالمنفية مع  الجمل 

Negative Sentences with WILL 

 main verbو قبل الفعل الرئيسي      will  بعد    not  نضعفي الجمل المنفية  

Examples: 

• I will not be in the office tomorrow. (correct) صح  

I will be not in the office tomorrow. (Incorrect)خطأ 

• They will not stay here. (correct) صح   

They will stay not here. (Incorrect)خطأ  

Contractions   إختصارات 

 :والجمل المنفية الإيجابيةالجمل من مع كل   الاختصاراتيمكن أن تستعمل 

 : أمثلة :subjectمع الفاعل   مباشرة وتكون متصلة ll'تصبح    willمع الجمل الإيجابية   .1

 أمثلة :  won'tتصبح    will notالجمل المنفية  الإختصارات  ل     مع .2

 

 المنفية الإختصارات

Negative constructions  

 الإيجابية الإختصارات

Positive constructions 

I won’t I will not I’ll I will 

You won’t You will not You’ll You will 

He won’t He will not He’ll He will 

She won’t She will not She’ll She will 

It won’t It will not It’ll It will 

We won’t We will not We’ll We will 

You won’t You will not You’ll You will 

They won’t They will not They ’ll They will 
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Questions 

 WILL باستعمال تشكيل الأسئلة

ونكتب في أول الجملة    WILL  والفاعل  نعكس ترتيب  فإننا   WILLبإستعمال لتشكيل السؤال 

 كما في المثال التالي : باقي الجملة 

 

 

 

 

 

 

They will win the cup. 

Will they win the cup? 

Examples: 

Will they pass the test? 

- Yes, they will. 

- No, they won't. 

Will you tell him the truth? 

- Yes, I will. 

- No, I won't. 

Will she get angry? 

- Yes, she will. 

- No, she won't. 

 

 

 

 في الإيجاب

Affirmative 
He will be here tomorrow. 

  Subject WILL Verb  

  

 في السؤال

Question 
Will he be here tomorrow? 

  WILL Subject Verb 
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➓The Simple Future Tense(in the past) or 

Conditional I Simple 

 )في الماضي(الزمن المستقبل البسيط 

 

 -I في الماضي( من:الزمن المستقبل البسيطتتركب صيغة( 

should  أوwould   متبوعة دائماً بالمصدر المجرد منto  .ومع كافة الضمائر 

 [ shouldأو  to  +wouldأي ]المصدر المجرد من 

Examples: 

1. I thought I should be able to convince him. 

2. They  knew you would help him. 

3. She would buy more clothes if she had more money. 

 .Weو الجمع  I مع ضمير المتكلم  المفرد  shouldنستعمل   •

 He, She, It , You , Theyمع باقي الضمائر wouldنستعمل   •

4. I should stay here.  

5. You would stay here.  

6. He would stay here.  

7. She would stay here.  

8. It would stay here.  

9. We should stay here.  

10. You would stay here.  

11. They would stay here. 
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-II : ماذا نعني بزمن المستقبل البسيط في الماضي 

هو الزمن الذي يعبر عن الأحداث  التي كانت في وقت زمن المستقبل البسيط في الماضي  -1 

 ما في الماضي تعتبر مستقبلا.

ر عن فكرة في الماضي أنت تعتقد      أن شيئا ما يعب زمن المستقبل البسيط في الماضي  -2 

ا أم لا.  سوف يحدث في المستقبل . لا يهم أن كان ما فكرت به صحيحا

-III : إستخدامات الزمن المستقبل البسيط في الماضي 

 زمن المستقبل البسيط في الماضي:ال

 . لمستقبللعمل تنبؤات  عن افي الوعد و في العمل التطوعي و would يستخدم  -1

 .لعمل تنبؤات  عن المستقبلللخطط و should يستخدم  -2

 

12. I told you  he was  going to  come to the party. (خطة) 

13. I knew  Julie  would make dinner.(عمل تطوعي) 

14. Jane said: Sam was  going to  bring his sister with him, but he came 

alone. (خطة( 

15. I had a feeling that the vacation was  going to be a disaster.  للتنبؤ عن

 (المستقبل(

16. He promised he would send a postcard from Egypt.(وعد) 

زمن المستقبل البسيط في الماضي غالبا في الكلام المباشر في صيغة المستقبل  يستخدم  -3    

 إذا كان مسبوقا بفعل ماضي :

17. He said  " I shall go soon". 

He said that he would go soon. 
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 زمن المستقبل البسيط بدل المستقبل العادي  إذا كان مسبوقا بفعل ماضي نحو :يستخدم  -4

18. He said: he would come soon. 

       زمن المستقبل البسيط جواباً للشرط إذا كان فعله ماضي:يستخدم  -5   

19. If you went, I should go. 

20. If you went, he would  go. 

 في هذه الجملة  التالية لا تفيد معنى الماضي أبداا بل تفيد معنى الاستقبال  والتوكيد . shouldإن 

21. You should  go immediately. .يجب عليك الذهاب حالاا 

-IV : تشكيل النفي في  الزمن المستقبل البسيط في الماضي 

 :  wouldأو    shouldبعد  notالبسيط في الماضي بوضعيتشكل النفي في  الزمن المستقبل 

22. We shouldn't eat. 

23. You shouldn't play football tomorrow. 

24. He wouldn't  buy more clothes. 

 -V : تشكيل السؤال في  الزمن المستقبل البسيط في الماضي 

في    wouldأو     shouldيتشكل السؤال في  الزمن المستقبل البسيط في الماضي بوضع    

 بداية الجملة :

25. I should eat.                          Should I eat? 

26. You would play football.     Would you play football?  

27. She would sit here.               Would she sit here? 

28. We should swim in the sea.  Should we swim in the sea? 

29. They would   come soon.      Would   they come soon? 
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-VI الإختصارات ل        Shouldو Would و   shouldn't    وwouldn't : 

 I'dعلى الشكل التالي: Would أو  Shouldتختصر 

30. I should(I'd) read the letter. 

31. He would   (he'd) read the letter.  

 shouldn'tلتالي: على الشكل ا should notتختصر 

32. I should not (shouldn't) eat quince. 

 wouldn'tعلى الشكل التالي:  would notتختصر 

33. He would not (wouldn't) play tennis. 
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➓The Simple Future Tense(in the past) 

or  

Conditional I Simple   

 

 (الماضي في)  الزمن المستقبل البسيط

 

 لمستقبل البسيط في الماضي له صيغتين مختلفتين في اللغة الإنكليزية:الزمن ا

Would"       and    "was/were going to"" 

 [would + to المصدر المجرد من] أو [was/ were + going to] 

ا  ما  وبالرغم من أن الصيغتين المختلفتين يمكن في بعض الأحيان أن  تسُتخدما  بالتبادل، إلا أنها غالبا

 تعبران عن معاني مختلفة . 

-I  الصيغةWould: 

 تتشكل صيغة المستقبل البسيط في الماضي من :

Would + (to المصدر المجرد من) 

]would + infinitive without to [ 

Examples: 

• I knew  you would help him. 

• I knew  you would not  help him. 

• I knew  Jalal would finish the work by 5:PM. 

 

 شرح جديد
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 -II   الصيغةWas / Were Going To : 

 تتشكل صيغة المستقبل البسيط في الماضي من : 

 Was / Were Going To +  toالمصدر المجرد من 

Was / Were Going To + infinitive without to 

Examples: 

• I knew  you were going to come to the party . 

• I knew  you were not going to come to  the party. 

• I thought  Sally was  going to  make a beautiful dinner. 

 

 

 -III: إستعمال  الزمن المستقبل البسيط في الماضي 

 

للتعبير عن فكرة في الماضي ، أنت تعتقد بأن شيئاً  المستقبل البسيط في الماضييستعمل الزمن  -1

 هم إن أنت أصبت أو أخطأت.ولا ي ما سوف يحدث في المستقبل.

2-  Would" تستعمل للتطوع" ( voluntary action) أو للوعد(promise)  للتنبؤ عن ،

 .(prediction)المستقبل

3- ""Was Going To  تستعمل للخطط(plan)  .للتنبؤ عن المستقبل ، 

Examples: 

• I told you  he was  going to  come to the party. (خطة) 

• I knew  Julie  would make dinner.(عمل تطوعي) 

• Jane said: Sam was  going to  bring his sister with him, but he came 

alone. (خطة( 

• I had a feeling that the vacation was  going to be a disaster. )للتنبؤ عن المستقبل) 

• He promised he would send a postcard from Egypt.(وعد) 
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ا :  • إننا لا نستعمل تعابير زمانية في المستقبل  البسيط  –كما في كافة صيغ المستقبل  -تذكر دائما

 في الماضي ، لا يمكن استعمال العبارات المبدوءة ب تعابير زمنية مثل :

• When, while , before , after , by the time , as soon  as , if , unless , … 

etc. 

 الماضي البسيط.فإننا  نستعمل  المستقبل  البسيط في الماضيال وبدلاا من إستعم

 

Examples: 

• I already told Sami that when he would arrive, we would go out for 

dinner. )Not Correct( 

 

 

• I already told Sami that when he arrived, we would go out for dinner. 

)Correct( 

IV. Active / passive future in the past:: 

Examples : 

• I knew Ali  would finish the work by 5:00 PM. Active 

• I knew the work would be finished by 5:00 PM. Passive 

• I  thought Sally was going to be make a beautiful dinner. Active 

• I  thought a beautiful dinner was going to be made by Sally. passive  

 

 

 

 

 



 
 

75 
 

⓫future Progressive tense( in present) 

or 

future  I  Progressive(future  I  continuous) 

 في الحاضر( (الزمن المستقبل المستمر
 

 ماذا نعني بزمن المستقبل المستمر؟

What do we mean by The Future Tense? 

 [shall / will + be + present participleالشكل : ]

 -I:ماذا نعني  بالزمن المستقبل المستمر  

هو الزمن الذي يشير ويعبر عن نشاط أو فعل معين سوف يحصل باستمرارية معينة في وقت معين 

 .في المستقبل أي أن الحدث لم يحدث بعد لكنه سوف يحدث في المستقبل من دون توقف لفترة معينة 

 

 -IIر؟كيف نصيغ زمن المستقبل المستم 

How to form The Future Progressive Tense? 

 beيتبعهما المصدر  will و shallيصاغ الزمن المستقبل المستمر بمساعدة الفعلين الخاصة 

 . present participleثم إسم الفاعل =  

 .مع باقي الضمائر will ونستخدم  Weو    Iمع الضميرين   shallنستعمل 

 

 :أمثلة

1. I shall be studying when you come . 

2. You will be travelling to  London on Monday next month. 

 سأكون مسافراا إلى إسبانيا  يوم الإثنين من الشهر القادم. 

3. When you will come tomorrow, I shall be having my breakfast. 

 عندما سوف تأتي أنت  غداا ، أنا سأكون أتناول طعام الفطور.
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-III    يوجد طريقتان  لصياغة  الزمن المستقبل المستمر) في الحاضر( والصيغتان تحققان  نفس

 الغرض وذلك للتعبير عن استمرارية حدث معين في المستقبل وتؤديان نفس المعنى.

 الطريقة الأولى :

shall / will + be + present participle 

  = present participle = verb + ingإسم الفاعل

 

 + Be  Shall / Willالطريقة الأولى :  إسم الفاعل +  

 في الإيجاب : •

4. You will be waiting for her, when her plane arrives tonight. 

 في السؤال : •

5. will you be waiting for her when her plane arrives tonight. 

 في النفي : •

6- You will not be waiting for her, when her plane arrives tonight. 
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 الطريقة الثانية :

am /is / are + going to  +be + present participle 

  = present participle = verb + ingإسم الفاعل

 

 

 

 am /is / are + going to  +be + present participleالطريقة الثانية :  

 في الإيجاب :

7.  I am going to be studying at the library. 

 في السؤال : •

8.  Am I going to be studying at the library. 

 في النفي : •

9- I am not going to be studying at the library. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

78 
 

-IV    :إستعمالات الزمن المستقبل في  المستمر في الحاضر 

 في الحاضر( مع الحاضر البسيط. الإستعمال الأول : تقاطع زمن المستقبل المستمر ) -1

يستعمل زمن المستقبل المستمر في الحاضر ليشير إلى عمل طويل في المستقبل سوف يتقاطع       

 مع عمل قصير في المستقبل.

10.  I will be watching TV when she arrives tonight.  

11.  I will be waiting for you when your bus arrives. 

12. I am going to be staying at the Citadel Hotel, if Anything happens and 

you need to contact me. 

13. He will be studying at the library tonight, so he will not see Salma 

when she arrives. 

لبسيط بدلاا من لاحظ في الأمثلة  السابقة أن التقاطع )المؤشر بالخط المائل( هي في المضارع ا

المستقبل البسيط. وذلك لأن التقاطع هي عبارات زمنية ، ولا يمكنك إستخدام الأزمنة المستقبلية 

 (.whenمع عبارات الوقت مثل )

البسيط. واستعمال الثاني  : تقاطع زمن المستقبل المستمر )في الحاضر( مع الحاضر  الاستعمال - 2

 وقت محدد للتقاطع أيضاً.

14. Tonight at 6 PM, I am going to be eating dinner. 

             I WILL BE IN THE PROCESS OF EATING DINNER. 

15. At midnight tonight, we will still be driving through the desert. 

 

            WE WILL BE IN THE PROCESS OF DRIVING THROUGH THE DESERT. 
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 يتم استخدام وقت محدد ليبين بداية ونهاية العمل. في الزمن المستقبل البسيطه تذكر ان       

 أما في الزمن المستقبل المستمر، الوقت المحدد هو الذي يقاطع العمل.       

16. Tonight at 6 PM, I am going to eat dinner. 

            I AM GOING TO START EATING AT 6 PM. 

17. Tonight at 6 PM, I am going to be eating dinner. 

          I AM GOING TO START EARLIER AND I WILL BE IN THE PROCESS OF EATING 

DINNER AT 6 PM. 

 

 المستقبل:عملان متوازيان يجريان في  الثالث: الاستعمال - 3

 فإن ذلك  الجملة،عندما نستخدم زمن المستقبل المستمر مع عملين في نفس 

 يعني أن العملين يجريان في وقت واحد. أي أهما متوازيان.

18. I am going to be studying and he is going to be     

      making dinner. 

19. Tonight, they will be eating dinner, discussing their plans,   

      and having a good time. 

20. While Ellen is reading, Tim will be watching television. 

           NOTICE "IS READING" BECAUSE OF THE TIME CLAUSE CONTAINING 

"WHILE."  

 أعمال متوازية تصف حالة الجو : الرابع : الاستعمال - 4

غالبا في اللغة الإنكليزية نستخدم أحداث متوازية تعمل في وقت واحد لوصف حالة الجو) جو الحفلة 

 المحتفلين مثلاً(  في نقطة محددة في المستقبل:و

21. When I arrive at the party, everybody is going to be celebrating. 

Some will be dancing. Others are going to be talking. A few people will be 

eating pizza, and several people are going to be drinking juice.  

They always do the same thing. 

 

http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#54689334
http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#50950909
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 زمن المستقبل المستمر في جمل مبدوءة بتعابير الوقت  مثل : استخدامتذكر دائماً : لا يمكن 

(when, while, before, after, by the time, as soon as, if, unless, etc) 

 .المضارع المستمرنستعمل الزمن وبدلاا من إستعمال الزمن المستقبل المستمر ، 

22. While I am going to be finishing my homework, she is   

       going to make dinner. Not Correct 

23. While I am finishing my homework, she is going to make   

      dinner. Correct 

 وف أمثال :الأمثلة التالية تبين مكان توضع الظر مكان توضع الظروف: -5

always, only, never, ever, still, just, etc. 

• You will still be waiting for her when her plane arrives. 

• Will you still be waiting for her when her plane arrives? 

• You are still going to be waiting for her when her plane arrives. 

• Are you still going to be waiting for her when her plane arrives? 

•  

ACTIVE / PASSIVE 

• At 8:00 PM tonight, John will be washing the dishes. ACTIVE 

• At 8:00 PM tonight, the dishes will be being washed by John. PASSIVE 

• At 8:00 PM tonight, John is going to be washing the dishes. ACTIVE  

• At 8:00 PM tonight, the dishes are going to be being washed by 

John. PASSIVE 

note: passive forms of the future continuous are not common. 

 

 

 

http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#6792093
http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#23825202
http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#57457078
http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#17860326
http://www.englishpage.com/verbpage/futurecontinuous.html#23825202
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⓬future Progressive tense( in the past) 

or 

Conditional  I  Progressive 

 

 في الماضي( (مستمرالزمن المستقبل ال

 

-I      من في الماضي( (تتركب صيغة الزمن المستقبل المستمر : 

 

Would + be + past participle(إسم الفاعل) 

past participle(إسم الفاعل) = verb+ ing (e.g playing, writing, driving) 

examples : 

1. A: He would be talking. 

2. A: I  would be dancing. 

3. N: He would not be talking. 

4. N:I wouldn't be sleeping all day long. 

5. Q: Would he be talking?  

6. Q: Would you be watching the match?  

 

 

 

 

 

 

 

remember 
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-II إستعمالاته: 

 يستعمل هذا الزمن مع العمل الذي قد يتحقق وأنه :

 يؤكد على سير أو سلوك العمل الذي يمكن أن يحدث.

 أن العمل سيكون مستمراا في وقت ما. يؤكد على حقيقة

examples : 

 

7. If he had A lot of money, he would be travelling around the world. 

8. If I were free, I would be watching the movie. 

9. If  the music were better, everybody would be dancing. 

10. I would be having a good time if I met my friends. 

11. If  Rima were here, we would be studying. 

12. Today she would be exercising.. إنها اليوم ستدرب 

13. Usually I would be working at this time. 

 عادة سأكون في العمل في هذا الوقت.

14. The baby would be sleeping now. 

 سيكون الطفل نائما الآن .

15. We would be writing a test now. But our teacher is sick. 

 نحن نتمنى أن نكون في الإختبار الآن، لكن معلمنا مريض. 

16. If I had not broken my leg, I would be divining in the see. 

 لو لم تكن قد كسرت ساقي، لكنت الآن أغوص في البحر.

17. If the weather were better, we would be sitting outside now.  لو كان الطقس

  أفضل ، لكنا جالسين في الخارج الآن.  

18. He would be watching TV now if I had not pulled out the plug.   لو لم أكن

  أنا قد نزعت القابس ، لكان هو الآن مشاهداا التلفاز.

19. If you had taken another route, we would not be standing in the traffic 

jam. 

ا آخر ، فإننا لن نكون واقفين في ازدحام المرور.  لو أننا كنا قد اتخذنا طريقا

20. Would she still be waiting for me now if I had not picked her up? 

 هل هي كانت ما تزال بانتظاري ، لو أنني لم أركبها معي في السيارة. 
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⓭Future Perfect tense(In present) 

 لتام في الحاضرالزمن المستقبل ا

وتستعملان بالتبادل لأنهما بنفس المعنى أو  :شكلين مختلفين الزمن المستقبل التام في الحاضر له 

 بتغيير طفيف بالمعنى .

(will have done)   and (be going to have done) 

     Future Perfect with will                الشكل الأول :         

             }                                   will + have + past participle {  

• Examples: 

• You  will have perfected your English by the time you come back from 

the U.S. 

• Will you have perfected your English by the time you come back from 

the U.S.? 

•  You will not have perfected your English by the time you come back 

from the U.S. 

1. Affirmative form:  

By six pm tonight: 

• I will have finished this book. 

• You will have studied the English tenses. 

• She will have cooked dinner. 

• He will have arrived. 

• We will have met Julie. 

• It will have stopped raining. 

• They will have left Japan. 
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2. Negative form: 

By next week, 

• I will not have finished this book. 

• You will not have studied the English tenses. 

• She will not have cooked dinner. 

• He will not have arrived. 

• We will not have met Julie. 

• It will not have stopped raining. 

• They will not have left Japan. 

 

3. 'Yes / no' questions: 

By next year, 

• will I have finished writing this book? 

• will you have studied all the English verb tenses? 

• will she have graduated? 

• will he have got married? 

• will it have got colder? 

• will we have met your boyfriend? 

• will they have left their jobs? 

'Wh' questions: 

• When will I have finished writing this book? 

• Why will you have studied all the English verb tenses by tomorrow? 

• When will she have been here three weeks? 

• Why will he have got married before June? 

• Why will it have got colder by May? 

• How will we have met your boyfriend by tonight? 

• When will they have left their jobs? 
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 "Future Perfect with "be going to          الشكل الثاني : 

[am/is/are + going to +have + past participle] 

• Examples: 

• You are going to have perfected your English by the time you come 

back from the U.S. 

• Are going to have perfected your English by the time you come back 

from the U.S.? 

•  You are not going to have perfected your English by the time you 

come back from the U.S. 

I.  الزمن المستقبل التام في الحاضر:إستعمالات 

 إكتمال العمل قبل شيء ما  في المستقبل : -1

سوف تكتمل  إن الزمن المستقبل التام في الحاضر يعبر عن فكرة للإشارة إلى حدث معين أو حالة معينة

ث معين سيحدث كما يمكن أن يبين لنا أن حد . وتنتهي ) قبل( حدث آخر أو وقت معين في المستقبل

 قبل وقت محدد في المستقبل .

• Examples: 

• By next November, I will have received my promotion. 

• By the time he gets home, she is going to have cleaned the entire 

house. 

• I am not going to have finished this test by 3 o'clock. 

• Will she have learned enough Chinese to communicate before 

she moves to Beijing? 

• Sam is probably going to have completed the proposal by the time 

he leaves this afternoon. 

• By the time I finish this course, I will have taken ten tests. 

• How many countries are you going to have visited by the time 

you turn 50? 
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لاحظ في الأمثلة السابقة أن النقاط المرجعية )التي كتبت بالخط المائل( هي في المضارع البسيط 

 .استخدام أزمنة في المستقبل مع العبارات الزمنية نالا يمكن نابدلا من المستقبل البسيط. وذلك لأن

بل التام لنبين  أن شيئا ما سوف يبقى نستخدم المستق: المدة قبل شيء ما في المستقبل  -3

 .مستمراً حتى إجراء آخر في المستقبل

Examples: 

• I will have been in London for six months by the time I leave. 

• By Monday, Susan is going to have had my book for a week. 

 زمنية :أزمنة مستقبل مع العبارات اللا نستعمل  تذكر دائماً أنه  .4

 بالعباراتجمل مبدوءة  في عمل ت  س  ستقبل التام  لا يمكن أن ي  مثل كل أشكال المستقبل ، فإن زمن الم

  when, while, before, after, by the time, as soon as, if, unless, etcالزمنية مثل: 

 نستخدم الحاضر البسيط ذلكوبدلا من 

Examples: 

• I am going to see a movie when I will have finished my 

homework. Not Correct 

• I am going to see a movie when I have finished my homework. Correct 

 

II.  : مكان توضع الظروف 

 الجمل التالية تبين مكان توضع الظروف :

always, only, never, ever, still, just, etc. 

Examples: 

• You will only have learned a few words. 

• Will you only have learned a few words? 

• You are only going to have learned a few words. 

• Are you only going to have learned a few words? 
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ACTIVE / PASSIVE 

Examples: 

• They will have completed the project before the deadline. ACTIVE 

• The project will have been completed before the deadline. PASSIVE 

• They are going to have completed the project before the 

deadline. ACTIVE 

• The project is going to have been completed before the 

deadline. PASSIVE 
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    wouldمع  الزمن المستقبل التام في الماضي

⓮Future Perfect tense in the past  or 
Conditional II Simple 

 

Future Perfect with would  
 

 [Would + have + past participle] التركيب:

Examples: 

• I  would have completed the project before the deadline.  

• Would you have completed the project before the deadline.  

• You   would have completed the project before the deadline.  

I. ستعمالات الزمن المستقبل التام في الماضي إ 

 يعبر عن أحداث التي من شأنها أنها قد حدثت في الماضي: -1

A: He would have talked.      

N: He would not have talked. 

Q: Would he have talked. 

 ( النوع الثالث:if sentencesية )مع الجمل الشرط .2

• He would have drunk water if he had been thirsty. 

• If I had seen that, I would have helped. 

 

 (:reported speechمع الحديث المنقول : ) .3

• Peter: "I will have done my homework before evening".  

• Peter said (that) he would have done his homework before evening.  
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لنبين  أن شيئا ما سوف يبقى مستمراً حتى إجراء آخر  في الماضي  نستخدم المستقبل التام .4

 .في المستقبل

• he would have done his homework before evening. 

  would مع في الماضي المستقبل التامجمل توضيحية في الزمن  

 

Future Perfect with would 
 

1. They would have walked to the station. 

2. We would have slept in the tent. 

3. I would have won the race. 

4. He would have told her. 

5. I would not have opened the door. 

6. We would not have said that. 

7. She would not have driven that fast. 

8. Would he have done that? 

9. Would you have travelled by train? 

10.Would they have begun earlier 
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 في الحاضر الزمن المستقبل التام المستمر

⓯future perfect continuous tense( in present) 

or 

future  II  Progressive 

                          Forming Future Perfect Continuous Tense  

 في الحاضر المستمر الزمن المستقبل  التام  تشكيل

 الشكل الإيجابي

Affirmative Form 

Subject + will + have + been + verb(ing)... 

I will have been cooking for three years by 2018. 

 الشكل المنفي

Negative Form 

Subject + will not / won't + have + been + verb(ing)... 

I won't have been living here by 2019. 

 شكل السؤال

Question Form 

Will + subject + have + been + verb(ing)...? 

Will she have been sleeping for an hour by 5? 

سؤال المنفي ال

Negative Question 

Won't + subject + have + been + verb(ing)... 

Won't they have been working for us for a year by next 

year? 
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-I من : (في الحاضر (تتركب صيغة الزمن المستقبل التام المستمر 

 

present participle   +been  +have  +will  +shall 

examples: 

1. I shall have been studying English for over two hours by the time 

you arrive. 

2. When spring comes, he will have been doing this work for two years. 

-IIفي الحاضر(: (إستعمالات الزمن المستقبل التام المستمر 

 يستعمل هذا الزمن:

 للتعبير عن حدث أو فعل سيكون مستمراً إلى وقت معين في المستقبل وحتى حدوث حدث آخر.  -1

وهذا النشاط يكون في وضع  نشاط معين  هو الزمن الذي  يؤكد المدة الزمنية لفعل معين أو -2

 الإستمرارية قبل حدث آخر في المستقبل.

 

1. When spring comes, he will have been doing this work for two years. 

2. They will have been talking for over an hour by the time 

Thomas arrives. 

3. She is going to have been working at that company for three years 

when it finally closes. 

4. James will have been teaching at the university for more than a year 

by the time he leaves for Asia. 

5. How long will you have been studying when you graduate? 

6. We are going to have been driving for over three days straight when 

we get to Anchorage. 

7. How long will you have been studying when you graduate? 
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8. We are going to have been driving for over three days straight when 

we get to Anchorage. 

9. A: When you finish your English  course, will you have been 

living in New Zealand for over a year? 

     B: No, I will not have been living here that long.   

في الحاضر( قبل إجراء آخر في المستقبل لإظهار السبب  (الزمن المستقبل التام المستمريستخدم  -3

 والنتيجة:

1. Jamal will be tiered  when he gets home, because he   

       will have jogging for an hour.  

2. . Linda's  English will be perfect when she returns to Saudi Arabia, 
because she is going to have been   studying English in the United States 
for over two   years.  

 -IIIفي الحاضر(: (تشكيل الزمن المستقبل التام المستمر 

في الحاضر( بطريقتين مختلفتين ويمكن استعمال الطرقتين  (تقبل التام المستمريتشكل زمن المس

 بالتبادل دون تغييرفي المعنى أو تغيير طفيف في المعنى : 

 [will have been + present participle الطريقة الأولى : ] 

 [ going to have been + present participle am/is/are +الطريقة الثانية : ]

  -A  [ : الطريقة الأولى will have been + present participle] 

examples: 

1. You  will have been waiting for more than two hours    

       when her plane finally arrives. 

2.  Will you  have been waiting for more than two hours    

       when her plane finally arrives. 
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3. You will not  have been waiting for more than two  

       hours  when her plane finally arrives. 

B- [ : الطريقة الثانية+ going to have been + present participle am/is/are ] 

1. You  are going to have been waiting for more than   

       two hours when her plane finally arrives. 

2. Are you  going to have been waiting for more than   

       two hours when her plane finally arrives. 

3. You  are not going to have been waiting for more  

       than two hours when her plane finally arrives. 

-IV تصريف الفعلrun في الحاضر(: (زمن المستقبل التام المستمرفي  ال 

Interrogative الاستفهام Negative النفي     Affirmative   الإثبات  

Shall  I have I been  

running.? 

I  shan't haven been  

running. 

I shall have been running. 

 سأكون قد ركضت ولا زلت أركض

Will you have been 

running? 

You won't have been 

running. 

You will  have been running. 

Will he have been 

running? 

He won't have been 

running. 

He will  have been running. 

Will she have been 

running? 

She won't have been 

running. 

She will  have been running. 

Will it  have been 

running.? 

It won't have been running. It  will  have been running. 

Shall  we have been 

running? 

We shan't have been 

running. 

We shall have been running. 

Will you have been 

running.? 

 

You won't have been 

running. 

 

You will  have been running. 

Will they have been 

running.? 

They won't have been 

running. 

They will  have been running. 
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 -V   : مكان وضع الظروف  مثل 

always(دائما), only(فقط) , never (أبدا), ever (في وقت من الأوقات), still(لا يزال), just, 

( بالضبط -تماما  –فقط  ) etc. 

1. You will only  have been waiting for a few minutes  when  her plane 

arrives. 

2. You will only  have been waiting for a few minutes when  her plane 

arrives. 

3. .You will only  have been waiting for a few minutes  when  her plane 

arrives. 
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 في الماضي( (الزمن المستقبل التام المستمر

⓰future perfect continuous tense( in the past) 

or 

Conditional  II  Progressive 

 

Question  Negative  Affirmative 

Will he have been 

reading. 

He will not have 

been reading. 

He will have been 

reading. 

-I من : في الماضي( (الزمن المستقبل التام المستمر تتركب صيغة 

 present participle   +been  +have +would   

Examples in the result: 

1. If you had gone to his house last night, he would have been sitting on  

his couch in front of the TV. 

ا على أريكته أمام التلفاز.)لكنك لم للو أنك كنت قد ذهبت إلى منزله الليلة الماضية،  قد كان جالسا

 تذهب إلى بيته ، ولذا فإنك لم تشاهده ماذا كان يعمل.(

2. If she had missed her train, he would have been waiting for her at the 

station for hours. 

 كان قد قام بإ نتظارها  في المحطة لعدة ساعات .للو كانت قد فاتها القطار ، 

 لن يكون مضطراا للنتظار.( )لكن لحسن الحظ : هي لم يفتها القطار،  وهو

3- If James hadn't stopped to tie his shoes, he would have been crossing the 

street when the car ran the red light. 

لو أن جيمس لم يكن قد توقف لربط حذائه، لما كان قادرا على عبور الشارع عندما قطعت السيارة 

 الإشارة الحمراء.
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4- If you had gone to their house last night, Bob would have been reading the 

newspaper, Nancy would have been talking on the phone and the kids would 

have been watching TV. They always  do the same things. 

ا الج قد ذهبتلو أنك كنت  ريدة. ونانسي كانت تتكلم على الهاتف أمس إلى بيتهم ؛ لقد كان بوب قارئا

 والأولاد  كانوا يشاهدون التلفاز. إنهم دائما يعملون نفس الشيء .

5- Tarek's plane arrived ahead of schedule. If I hadn't decided to go to the 

airport early, she would have been waiting there for more than twenty 

minutes before I arrived. 

وصلت طائرة طارق قبل الموعد المحدد ، ولو أنني لم أقرر الذهاب  إلى المطار باكراا ، لكانت هي قد 

 بقيت منتظرة هناك لأكثر من عشرين دقيقة قبل وصولي.

6- At the travel agency yesterday, I waited for more  than an hour for 

somebody to help me . Finally, I got up and left. If I hadn't decided to leave, I 

would have been sitting there forever.  

ا ما لأكثر من ساعة لكي يساعدني. أخيراا نهضت  غادرت ، وفي وكالة السفريات أمس ؛أنا إنتظرت شخصا

ا إلى الأبد.  ولو أنني لم أكن قد قررت المغادرة ؛ لكنت قد بقيت جالسا

  

  

 

 

 

 

 

 

 


